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по данным пермьстата, средний уровень произво-
дительности труда в пермском крае относитель-
но федеральных значений падает уже несколько 
лет подряд. если в 2008 году пермские предприя-
тия были эффективнее на 5%, а в 2010-м — на 8%, 
то после начала кризиса 2014 года производитель-
ность неуклонно снижается. в 2015 году произво-
дительность труда была на уровне 0,5%, а в 2016-м 
снизилась до 95,5%. в целом по производительно-
сти труда пермский край среди регионов приволж-
ского федерального округа входит в высшую груп-
пу развитых территорий — наравне с татарстаном, 
Самарской областью.
при этом прикамская промышленность имеет се-
рьезный отрыв в эффективности по сравнению с 

развитыми странами-членами организации эко-
номического сотрудничества и развития (оЭСр). 
«многие эксперты говорят, что отставание от ми-
ровых производств составляет три-четыре раза, 
иногда доходит до 10 раз, но отставание — это по-
тенциал роста, значит есть куда расти», — считает 
гендиректор Краснокамского завода металлосеток 
дмитрий пищальников.
Краевой минпромторг опубликовал сводную та-
блицу среднего уровня производительности в 
пермском крае за 2016 год. в тройку наименее эф-
фективных отраслей экономики прикамья вош-
ли: производство лекарств (–94%), полиграфиче-
ская деятельность (–99%), производство мебели 
(–93%). отметим, что указанные отрасли не клю-

чевые для прикамской экономики. доля печатных 
производств в валовом региональном продукте в 
2016 году составляла 1%, в них было занято 0,4% 
работников. на каждого из них приходился годо-
вой доход в 82 тыс. руб. доля производителей ле-
карств и мебели в врп еще меньше — 0,3 и 0,1% 
соответственно. там работают 0,2 и 0,1% работни-
ков, доходы на каждого из них в год составляют 
612 тыс. руб. и 387 тыс. руб. соответственно.
Ключевая отрасль для экономики прикамья — 
машиностроительная. на машиностроительных 
предприятиях-участниках проекта отрасли занято 
3,3% работников, доля машиностроителей в вало-
вом региональном продукте — 4,9%. однако эф-
фективность здесь составляет минус 73% к уров-

Производительность труда Краевые 
власти озаботились Повышением Производительности труда 
на ПредПриятиях: несмотря на наличие высоКоКонКурентных 
Производств на территории региона, ПермсКая Промышленность 
в основной своей массе убыточная, исПользует устаревшие 
технологии. региональные власти Предлагают собственниКам 
ПредПриятий Консультационную Помощь и содействие 
в Получении льготных Кредитов на модернизацию. ЭКсПерты 
говорят, что высоКоЭффеКтивное Производство моЖно 
создать, если на ПредПриятии совПадут интересы трех груПП: 
работниКов, собственниКов и тоП-менедЖмента. вячеСлав СухаНОв

пРОизвОДсТвЕННыЕ 
РЕзЕРвы  
сегодня главной задачей промышлен-
ных предприятий становится повыше-
ние эффективности работы. Для этого 
необходимы новые методы управления 
персоналом, обновление оборудования, 
внедрение инноваций в производство. 
заинтересованность в том, чтобы пред-
приятия лучше работали, проявляют и 
власти всех уровней. ведь повышение 
производительности труда – это не 
только вопрос об увеличении выпускае-
мой продукции, но и о снижении лишних 
издержек, а значит — повышение при-
были предприятий и, соответственно, 
налоговых отчислений. пермским пред-
приятиям с богатой историей сегодня 
довольно трудно приспособиться к 
новым требованиям. Но процесс идет и 
уже дает первые результаты.  следую-
щим шагом  за увеличением объема 
производимой продукции станет расши-
рение рынков сбыта. пока в крае 
серьезно доминирует сырьевой экс-
порт, а отрасли машиностроения или 
металлургии не конкурентоспособны на 
зарубежных рынках. Если не занимать-
ся эффективным производством, то мы 
проиграем торговую борьбу, останемся 
зависимыми от импорта и лишимся 
шансов на будущее. 

ДЛя вНЕДРЕНия пРиНципОв бЕРЕжЛивОгО пРОизвОДсТвА НА пРЕДпРияТии НЕОбхОДимА сЛАжЕННАя РАбОТА КОЛЛЕКТивА НЕ мЕНЕЕ Двух-ТРЕх ЛЕТ
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ЭКсПерты говорят, 
что отставание от мировых 
Производств составляет  
три-четыре раза, 
иногда доходит до 10 раз, 
но отставание — 
Это Потенциал роста



ПередовиКи Производства

ню стран оЭСр. на каждого работника отрасли в 
год приходится 2,4 млн руб. выпущенной продук-
ции. Из других важных, но неэффективных отрас-
лей стоит отметить металлургию. производитель-
ность труда в ней крайне отрицательная (–81%) 
при доле в врп почти в 3% (1,5% занятых работ-
ников).
тройка отраслей-передовиков выглядит так: про-
изводство нефтепродуктов (+335%), текстильное 
производство (–2,5%), химия (–39%). нефтепро-
дукты дают почти четверть врп (24%), химия — 
22%, текстильное производство — 0,5%. Каждый 
нефтяник (0,6% доли в занятости) в год произво-
дит продукции на сумму не менее 54 млн руб., хи-
мик — 7,2 млн руб. (доля занятности — 3,8%).

модернизируй Это
в 2017 году пермский край стал одним из шести 
пилотных российских регионов, где начала реали-
зовываться федеральная программа по повыше-
нию производительности труда. помимо прика-
мья в программе принимают участие республики 
татарстан и Башкортостан, Самарская, тульская и 
тюменская области.
Цель региональной программы — повышение уров-
ня производительности труда в регионе путем соз-
дания высокопроизводительных рабочих мест. го-
сударство оказывает участнику программы кон-
сультативную поддержку при разработке корпора-
тивных программ по повышению производитель-
ности труда, а также берет на себя затраты по тру-
доустройству высвобождаемых специалистов и их 
дальнейшему переобучению. работники предпри-
ятия пройдут обучение, повысят свою квалифика-
цию. Кроме того, участие в этой программе может 
позволить предприятию модернизироваться, при-
влечь льготные 1%-ные займы от регионального 
фонда развития промышленности и кредиты «мСп-
Банка», получить гранты на нИоКр «Сколково».
по этой программе объем финансовой поддерж-
ки составит 1,9 млрд руб. в период до 2025 года. Из 
них около 140 млн руб. составят средства краево-
го бюджета, 21 млн руб. федерального и 1,7 млрд 
руб. — внебюджетные средства самих участников 
проекта. Краевой бюджет планирует направить 
77 млн руб. на мероприятия по повышению про-
изводительности труда (стимулирование иннова-
ционных проектов, содействие производственной 
кооперации, реализация конкурсных и соревнова-
тельных практик, организация курсов переподго-
товки), 63 млн руб. региональный минпромторг на-
мерен направить на создание регионального цен-
тра компетенций.
глава минпромторга края алексей чибисов ожида-
ет к 2025 году прирост производительности труда 
на этих предприятиях на 30%. Кроме того, прогно-
зируется привлечение займов Фрп на реализацию 
корпоративных программ (потенциальная потреб-
ность предприятий — более 5 млрд руб.).
всего в программе решили принять участие 25 
предприятий прикамья. отметим, что среди участ-
ников проекта есть и вполне высокоэффективные 

производства. так, производительность труда в 
ооо «Уралбумага» (работает на мощностях перм-
ского ЦБК) превышает уровень аналогичных про-
изводств в странах оЭСр на 37%, на пермском фа-
нерном комбинате — на 22%, на пермском муко-
мольном заводе — на 45%. Самым эффективным 
предприятием прикамья, по версии минпромтор-
га, является ооо «Инкаб» — производитель опти-
ко-волоконного кабеля (+119% к эффективности 
аналогов из стран оЭСр). Среди химкомбинатов 
наиболее эффективные производства — у губа-
хинского «метафракса» (–16,9%) и «Сибур-Хим-
прома» (–40%).
Большинство участников программы представ-
ляют машиностроительную отрасль. Указанные 
в материалах ведомства заводы имеют серьез-
ный разрыв со средним уровнем производитель-
ности по странам оЭСр (–73%): нпо «Искра» — 
(–79%), «одК-пм» (–57%), «редуктор-пм» (47%), 
«протон-пм» (75%), «одК-Стар» (–79%). Среди 
этих предприятий наибольшую чистую прибыль 
по итогам 2017 года показало «одК-пм» — около 
1 млрд руб., наихудшие результаты — у «протона» 
(чистый убыток в 1,3 млрд руб.).

береги без оглядКи
Как отмечают в минпромторге, активная рабо-
та промышленников по модернизации производ-
ства и повышению качества продукции наблюда-
ется в регионе последние три-пять лет. однако се-
рьезных прорывов пока не произошло. наиболее 
известная попытка по повышению эффективно-
сти труда предпринята в пао «мотовилихинские 
заводы», крупнейшем оборонном холдинге края, в 

2014 году. тогда на должность замдиректора хол-
динга пригласили Игоря медведева, в тот момент 
занимавшего пост председателя комитета по бе-
режливости КамаЗа. перед ним была поставлена 
задача повысить качество прежде всего спецпро-
дукции, претензии к которому были у военных. С 
ним на предприятие приехала целая команда спе-
циалистов. внешне работа предприятия сразу же 
преобразилась. даже топ-менеджеры «мЗ» ходи-
ли по цехам в единой униформе — специальных 
комбинезонах. однако приучить к бережливости 
металлургов «мотовилихи» не удалось. через год 
топ-менеджмент был сменен, а в 2017 году «мЗ» 
вошли в процедуру банкротства, в том числе и из-
за неэффективного производства. 
Бывший гендиректор «мотовилихинских заводов» 
николай Бухвалов говорит, что на КамаЗ специ-
ально ездила делегация пермского предприятия — 
перенимали опыт, старались сократить потери. по 
его мнению, больших успехов не удалось добить-
ся из-за менталитета рабочих: «мы не смогли соз-
дать для этого условия». Бывший гендиректор по-
лагает, что для внедрения принципов бережливо-
го производства на предприятии необходима сла-
женная работа коллектива не менее двух-трех лет. 
положительным опытом практически полной пе-
резагрузки построенного в советские времена ма-
шиностроительного предприятия можно считать 
оао «Краснокамский завод металлических сеток». 
до 2010 года КЗмС контролировался инвестгруп-
пой «витус», которая после кризиса оказалась в 
сложном финансовом положении и расставалась 
со своими активами. КЗмС перешел под контроль 
группы инвесторов, близкой к пермской инвести-

ционной компании. по словам гендиректора заво-
да дмитрия пищальникова, 95% станков завода 
были самортизированы, непригодны для исполь-
зования: по сути, это была груда металлолома.
первым шагом, который предпринял новый соб-
ственник, стало выстраивание организационной си-
стемы предприятия. «необходимо было выработать 
алгоритм принятия решения работником. Как ему 
взаимодействовать с начальником, как относиться 
к работе, к оборудованию. в сложной цепочке про-
изводства человек не видит результата в конечном 
продукте», — рассказывает гендиректор. необхо-
димо выделить главные задачи для подразделений, 
провести описание бизнес-процессов. второй клю-
чевой момент — мотивировать коллектив, в том 
числе и более высокой заработной платой. «тре-
бовать высокоэффективного труда надо каждый 
день, без исключений. от каждого рабочего места», 
— отмечает господин пищальников. по его мнению, 
должны совпасть интересы трех групп: собственни-
ков, топ-менеджмента и коллектива — без этого вы-
сокоэффективное предприятие не создать. 
второй этап — модернизация производства. За 
семь лет работы КЗмС провел серьезную модер-
низацию: сейчас доля новых станков составляет 
40%. по словам дмитрия пищальникова, всю за-
работанную прибыль ао вкладывало в модерни-
зацию производства. в итоге за семь лет удалось 
в четыре раза увеличить размер прибыли, прине-
сенной с одного работника в год: с 400 тыс. руб. 
до 1,6 млн руб. чистая прибыль ао в 2010 году бы-
ла 10 млн руб., в 2017-м — 36 млн руб. выручка в 
2010 году составляла 337 млн руб., в 2017-м — 503 
млн руб. при этом пришлось оптимизировать чис-

в  пцбК ОТмЕчАюТ, чТО ДАжЕ НЕбОЛьшиЕ мЕРОпРияТия, пРОвЕДЕННыЕ в РАмКАх пРОгРАммы пОвышЕНия пРОизвОДиТЕЛьНОсТи ТРуДА, ДАюТ сущЕсТвЕННый эффЕКТ
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уРОвЕНь пРОизвОДиТЕЛьНОсТи в пЕРмсКОм КРАЕ: гДЕ мы сЕйчАс?

НАимЕНОвАНиЕ виДА ДЕяТЕЛьНОсТи (ОТРАсЛи)
пРЕДпРияТия-учАсТНиКи пРОгРАммы (РАзРыв пО 

уРОвНю пРОизвОДиТЕЛьНОсТи сО сТРАНАми ОэсР, %)
ДОЛя ОТРАсЛи в 

зАНяТОсТи в РЕгиОНЕ, %
ДОЛя ОТРАсЛи в вРп 

РЕгиОНА, %

РАзРыв пК сО 
сРЕДНим уРОвНЕм 

пРОизвОДиТЕЛьНОсТи 
сО сТРАНАми ОэсР, %

пРОизвОДсТвО химичЕсКих вЕщЕсТв и пРОДуКТОв

мЕТАфРАКс (-16,9), 
сибуР-химпРОм (-40,9), 

сОДА-хЛОРАТ (-84,2),
пхК (-63,5)

3,8 22,4 -39,5

пРОизвОДсТвО мАшиН и ОбОРуДОвАНия НпО исКРА (-79) 3,3 4,9 -73,1

пРОизвОДсТвО ТРАНспОРТНых сРЕДсТв 
и ОбОРуДОвАНия

ОДК-пм (-57,3), 
РЕДуКТОР-пм (-47,9), 

пРОТОН-пм (-75,4), 
ОДК-сТАР (-79,9)

2,9 4,3 -70,2

пРОизвОДсТвО пищЕвых пРОДуКТОв пЕРмсКий муКОмОЛьНый зАвОД (+45,2) 1,9 5,3 -51,7

пРОизвОДсТвО гОТОвых мЕТАЛЛичЕсКих изДЕЛий
КРмз (-59,3), 

НАвигАТОР-Нм (-21,4)
1,6 2,2 -87,5

пРОизвОДсТвО мЕТАЛЛуРгичЕсКОЕ Лмз (-38,5) 1,5 2,9 -81,0
ОбРАбОТКА ДРЕвЕсиНы и пРОизвОДсТвО изДЕЛий 
из ДЕРЕвА

свЕзА уРАЛьсКий (+22,6) 0,9 1,1 -54,4

пРОизвОДсТвО бумАги и бумАжНых изДЕЛий уРАЛбумАгА(+37,2) 0,8 2,5 -59,1

пРОизвОДсТвО пРОчих гОТОвых изДЕЛий
сОмз (-80), 

КфДи (-92,4)
0,8 1,1 -85,4

пРОизвОДсТвО ОДЕжДы сОРбЕНТ (-23,5) 0,4 0,2 -59,6
пРОизвОДсТвО АвТОТРАНспОРТНых сРЕДсТв гАзпРОм — быТОвыЕ сисТЕмы (-65,5) 0,2 0,6 -61,4
пРОизвОДсТвО ЛЕКАРсТвЕННых сРЕДсТв и мАТЕРиАЛОв мЕДисОРб (-70,5) 0,2 0,3 -94,2

пРОизвОДсТвО эЛЕКТРичЕсКОгО ОбОРуДОвАНия
пНппК (-54,6),  

иНКАб (+119,2),  
зНгА АНОДъ (-71,4)

0,1 3,9 -58,7

• пО ДАННым миНисТЕРсТвА пРОмышЛЕННОсТи, пРЕДпРиНимАТЕЛьсТвА и ТОРгОвЛи пЕРмсКОгО КРАя



ПередовиКи Производства

Филиал «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе Перми в 2018 
году направит основные усилия на стабилизацию работы 
оборудования на высоких нагрузках, экономию природных 
ресурсов, а также на адаптацию существующего производ-
ства под нужды потребителя. Для достижения этих целей 
предусмотрено 654 млн рублей с НДС, что на 9,5% больше, 
чем в 2017 году. 

В 2018 году будут завершены 
два инвестпроекта, начатые в 2015 
году. Один из них – «Стабилиза-
ция производительности агрега-
та аммиака 1725 т/сутки в среднем 
по году», другой – «Модерниза-
ция компрессора природного газа, 
поз. 102-J» – эффектом от его реа-
лизации станет снижение удельно-
го расхода природного газа. 

В 2018 году на «ПМУ» будет 
проведена большая работа по про-
ектированию технического пере-
вооружения системы очистки СО2 
и АХУ агрегата аммиака. Реализа-
ция этого инвестпроекта заплани-

рована на 2020 год. Ожидаемый 
эффект – рост среднегодовой про-
изводительности агрегата аммиа-
ка с 1725 до 1764 тонн в сутки. 

Проект по производству на 
«ПМУ» микроприллированного 
карбамида с размером гранул 0,3–
1 мм мощностью до 20 тыс. тонн в 
год с последующей фасовкой так-
же будет завершен в 2018 году. В 
первой половине текущего года 
планируется построить фасовоч-
ную станцию с комплексом необ-
ходимого оборудования.

В 2018 году будут проведены 
проектно-изыскательские рабо-

ты по проекту «Увеличение фасов-
ки карбамида в мягкие контейне-
ры до 333 тыс. тонн в год». Его ре-
ализация позволит при необходи-
мости паковать в большие меш-
ки весь производимый объем про-
дукта. Такая потребность возникла 
в связи с запросами предприятий 
разных отраслей промышленно-
сти, приобретающих пермский кар-
бамид для дальнейшей переработ-
ки именно в мягких контейнерах. 

Кроме того, на «ПМУ» продол-
жается работа над проектом мо-
дернизации агрегата карбами-
да с увеличением мощности до 
2700 тонн в сутки. Проект «Карба-
мид-2700» предполагает разви-
тие установки синтеза, строитель-
ство второй башни приллирова-
ния и увеличение производитель-
ности агрегата карбамида, что даст 
прибавку к общему объему выпу-
скаемой продукции около 250 тыс. 
тонн в год. 

Алексей Аверьянов, директор 
филиала «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛ-
ХИМ» в городе Перми:

– Программа развития «ПМУ» 
имеет различные направления и 
цели. Мы уже добились хороших 
результатов в увеличении мощ-
ностей по производству аммиака 
и продолжаем эту работу. Прой-
дены важные этапы в рамках про-
екта по наращиванию производ-

ства карбамида. Работаем и с са-
мим продуктом: в 2018 году бу-
дет реализован проект по выпу-
ску микроприллированного кар-
бамида, который интересен по-
требителю не только как основа 
для сложных удобрений. Спектр 
его применения широк: от разно
образных химических произ-
водств до фармакологии и пище-
вой промышленности.

ПРОгРАММА РАзвИтИя «ПМУ» – 2018

ло работающих: в 2010 году трудилось 695 чело-
век, сейчас — 311.
Целлюлозно-бумажный рынок был занят зарубеж-
ными компаниями, поэтому победить в конкурен-
ции можно или выпуская те же объемы, но мень-
шим числом людей, либо тем же коллективом, но 
большими объемами продукции. Краснокамский 
завод пошел по первому пути, снижая затраты, 
увеличивая прибыль и инвестируя ее в производ-
ство. в результате снижалась цена на продукцию, 
тем самым вытесняя с нашего рынка иностранцев. 
Сейчас завод достиг следующего этапа развития 
— стал экспортером.
после того как КЗмС насытил рынок существу-
ющим ассортиментом, появилась потребность в 
новых линиях. «Эффективные предприятия идут 
дальше, вкладываются в науку. неэффективное 
производство — по природе не инновационно», 
— считает господин пищальников. по его мне-
нию, инвестиции позволяют нашим промышлен-
никам «срезать угол»: «то, что Запад проходил за 
сто лет, при должной поддержке мы можем навер-
стать за пять-десять лет». на предприятии налади-
ли выпуск синтетический сетки «росомаха». Сей-
час завод создает совместное предприятие с инве-
сторами из арабских Эмиратов. 
по мнению топ-менеджера КЗмС, важна и общая 
корпоративная культура предприятия. высокоэф-
фективное предприятие строится на принципах ин-
новации, честности и прозрачности. «только эф-
фективная организация может быть честной. она 
честно платит налоги, она модернизирует произ-
водство. а неэффективное предприятие выглядит 
как все неэффективные предприятия», — уверен 
дмитрий пищальников.

совет да ЭффеКт
Из запущенной программы эксперты считают наи-
более ценным моментом консалтинг. по мнению 
гендиректора Краснокамского ремонтно-механи-
ческого завода дмитрия теплова, советы консуль-
тантов помогли спасти не одно пермское предпри-
ятие. Краевые власти пообещали участникам про-
граммы консультационные услуги от сотрудников 
корпорации «росатом». Эксперты говорят, что ее 
бывший руководитель, первый замглавы адми-
нистрации президента рФ Сергей Кириенко, смог 
создать из государственной структуры высоко-
эффективный холдинг. «Фактически это возмож-
ность получить бесплатно очень дорогой консал-
тинг», — считает губернатор пермского края мак-
сим решетников.
в перми с 2009 года работают собственные кон-
сультанты по бережливому производству — Центр 
содействия изучению международного опыта 

управления и организации производства «Кай-
дзен». гендиректор центра алексей Суханов счи-
тает, что критерий успеха в повышении произво-
дительности труда — это вовлеченность в работу 
первого лица предприятия. если гендиректор или 
собственник проявляет приверженность к общему 
делу, то все остальное — дело технологии, утверж-
дает консультант.
Участники программы демонстрируют привержен-
ность этим принципам. одно из них — ооо «Урал-
бумага», входящее в группу «пЦБК». на предпри-
ятии рассказали, что первым проектным направ-
лением по повышению производительности бы-
ло выбрано одно из самых ресурсоемких и пер-
спективных подразделений — производство гоф-
ротары. объем гофропродукции, выпускаемой на 
пЦБК, составляет около 230 млн кв. м в год. 75% 
от общего объема изготавливается на производ-
стве гофротары, где трудится около 400 человек.
проектная работа по повышению производитель-
ности труда началась с составления карты потока 
создания ценности при изготовлении гофропро-
дукции. на карте были обозначены области, тре-
бующие улучшений. описано целевое состояние с 
перспективой на один год и пять лет. Целевыми по-
казателями проекта до конца 2018 года были опре-
делены: рост выработки на одного человека на 5%, 
снижение времени протекания процесса с 9,2 до 
3,6 дня — на 60%, а также снижение незавершен-
ного производства почти на 60%.
Современное оборудование требует обслуживания 
и ремонта. За 2017 год в системе была зафиксиро-
вана 1251 неисправность. Своевременное устране-
ние отклонений в работе оборудования сказалось на 
сокращении аварийных простоев на 13%, а в первом 
квартале текущего года простои уменьшились на 
25% (по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года), рассказывают на предприятии.
Кроме того, ведется работа по оптимизации пото-
ков движения сырья, оснастки и полуфабрикатов 
в производственном цехе. даже небольшие меро-
приятия, проведенные в рамках программы, дают 
существенный эффект, добавляют в пЦБК. К при-
меру, оптимизация потока расстановки упаковоч-
ного оборудования ближе к производственной ли-
нии позволила наиболее эффективно использо-
вать время работы автопогрузчиков, сократить 
трудозатраты на упаковку и время протекания про-
цесса. Сейчас сотрудники работают над изменени-
ем регламента смены кассеты на гофроагрегате, 
что даст возможность сократить время переналад-
ки на две-три минуты, а это, в свою очередь, позво-
лит дополнительно выпустить около 700 тыс. кв. м 
гофрокартона в год. аналогичная работа по вне-
дрению инструментов быстрой переналадки ведет-

ся на участке сложной высечки. время переналад-
ки на одной из линий сократилось почти в два раза.
высокий уровень автоматизации требует соответ-
ствующей квалификации персонала. в прошлом 
году собственными силами была разработана про-
грамма обучения по четырем базовым блокам: ба-
зовые знания, профессиональные знания, знания 
по бережливому производству и программа лич-
ностного развития. Кроме того, в подразделении 
реализуется проект по внедрению системы оцен-
ки компетенций персонала, который позволит вы-
явить узкие места в знаниях и умениях сотрудни-
ков для дальнейшего повышения уровня квалифи-
кации. С момента запуска проекта уже 28 сотруд-
ников предприятия прошли обучение по програм-
мам гК «росатом».
в пресс-службе «одК-пм» заявляют, что в повы-
шении производительности труда на заводе заин-
тересованы абсолютно все — от рабочих до руко-
водителей разных уровней. «У каждого сотрудни-
ка есть возможность улучшить любой процесс. для 
того чтобы идеи по совершенствованию процессов 
были реализованы, на предприятии действует си-
стема подачи предложений по улучшениям, а так-

же рационализаторских предложений», — отме-
чают на предприятии. в рамках программы ведут-
ся работы по сокращению циклов сборки и испы-
таний двигателя пС-90а. в 2017 году удалось до-
стичь сокращения на 10%. Задача на 2018 год — 
сократить эти процессы еще на 10% от достигну-
того результата. 
«Было бы хорошо, если бы государство выделя-
ло высокоэффективные предприятия из обще-
го числа и помогало им. помощь эффективному 
промышленнику сразу же даст отдачу — повысит-
ся социальный уровень населения. по сути, мы до-
делываем работу за детские сады, школы и вузы 
— воспитываем высокоэффективных людей», — 
резюмирует гендиректор КЗмС дмитрий пищаль-
ников.
«Эффективное производство — это мировой 
тренд. мы не спрячемся от мировой конкуренции. 
если не будешь заниматься управлением затрата-
ми, вопрос только в том, сколько ты проживешь. 
те, кто понимает это в долгосрочной перспекти-
ве, занимаются такими процессами постоянно», 
— добавляет алексей Суханов, гендиректор цен-
тра «Кайзенд». n

в РАмКАх пРОгРАммы пОвышЕНия пРОизвОДиТЕЛьНОсТи ТРуДА в «ОДК-пм» уДАЛОсь НА 10%  

сОКРАТиТь циКЛ сбОРКи и испыТАНий ДвигАТЕЛя пс-90А
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ТЕОРия и пРАКТиКА

«Когда мы только начали заниматься космиче-
ским мониторингом, а это было лет семь назад, на-
шей работой сразу заинтересовались представите-
ли силовых структур, — вспоминает директор ин-
ститута Сергей пьянков. — причем это были со-
трудники отделов внутренних дел, расположенных 
в сельских районах». по словам господина пьян-
кова, прежде всего их интересовало, как с помо-
щью новых технологий можно бороться с хищени-
ями древесины. но когда на вопрос, можно ли уви-
деть со спутника номер машины, был получен от-
рицательный ответ — интерес быстро иссяк. «Как 
и у любого обывателя, воспитанного на фильмах, 
у этих людей изначально было довольно распро-
страненное заблуждение, что со спутника видно 
все и всегда, вплоть до автомобильных номеров и 
лица человека, — замечает он. — второе наивное 
представление — что кто-то круглосуточно с по-
мощью спутника следит за изменениями на опре-
деленном участке Земли».
при этом Сергей пьянков особо подчеркивает, что 
они работают не с фотоснимками земной поверх-
ности, а с телеметрическими данными, которые не-
обходимо расшифровывать. если говорить о ле-
сах, то итоги телеметрии позволяют получить ин-
формацию практически о любых изменениях, ко-
торые происходят на том или ином участке. при-
чем речь идет не только о вырубке, но и, напри-
мер, о качественном составе и возрасте леса, ско-
рости его роста и других параметрах. он отмечает, 
что возможности современной группировки спут-
ников, в том числе и коммерческих, позволяют в 
течение суток получить данные о любом участке 
планеты. Самое главное — их качественная обра-
ботка. «мы не единственные в россии, кто занима-
ется этим, — рассказывает господин пьянков. — 
Структур, которые разрабатывают технические ре-
шения для работы с данными дистанционного зон-
дирования, много».
по словам ученого, впервые идею космического 
мониторинга лесов предложил Юрий трутнев сра-
зу после назначения министром природных ресур-
сов рФ. предложение министра удалось воплотить 
в жизнь. проект, которым занимается рослесхоз, 
реализуется до сих пор. при этом «федерального» 
ресурса хватает, чтобы ежегодно охватить от 10 до 
30% территории лесов прикамья. Ученые предло-
жили делать это гораздо чаще и «мониторить» од-
ну и ту же территорию с целью фиксации измене-
ний. в организации такого космомониторинга, по 
словам Сергея пьянкова, оказались заинтересова-
ны представители бизнеса, имеющие статус лесо-

заготовителей. «для них крайне важно быть про-
зрачными для контролирующих органов, — по-
ясняет господин пьянков. — в случае наруше-
ния правил лесопользования законодательством 
предусмотрены серьезные санкции — от крупных 
штрафов до уголовной ответственности».
теперь, по словам ученого, данные космомонито-
ринга используют все крупные участники лесозаго-
товок в пермском крае: пермский целлюлозно-бу-
мажный комбинат, «Соликамскбумпром» и другие. 
впрочем, уточняет он, эти данные будут полезны 
практически только тем участникам рынка, у кото-

рых оцифрованы данные об используемых ими ре-
сурсах с привязкой к местности. «одно дело — про-
сто сделать снимки территории, а другое — исполь-
зовать их вместе с данными, например, о границах 
выделов и особо охраняемых территорий, располо-
жении лесозащитных полос и другой информацией, 
— рассказывает Сергей пьянков. — Большинство 
крупных участников рынка такие информационные 
ресурсы создают и развивают. в этом плане перм-
ский край далеко ушел от других регионов». 
первыми, кто начал сотрудничать по этому на-
правлению с учеными, стала группа предприятий 

«пЦБК», в которой решили организовать систе-
му непрерывного мониторинга лесных участков на 
территории добрянского лесничества. К проекту 
подключилось и региональное министерство при-
родных ресурсов. чиновники предложили исклю-
чить из федерального мониторинга территорию, 
которую Институт прикладных исследований гео-
систем «закрывает» в рамках контракта с пЦБК, а 
освободившиеся ресурсы направить на другие рай-
оны. при этом фактически министерство может 
получить данные о работе всех лесозаготовителей, 
которые работают в добрянке, а не только пЦБК.

не темный лес в ПермсКом Крае заПущен Первый в стране Пилотный 
ПроеКт По оПеративному КосмичесКому мониторингу лесов на территории добрянсКого 
района. его реализует ПермсКий резидент сКолКово — институт ПриКладных 
исследований геосистем совместно с КоммерчесКими струКтурами и министерством 
Природных ресурсов ПермсКого Края. с разработКами ученых и возмоЖностями 
их Применения в лесной отрасли знаКомился КорресПондент BG маКсим стругов.

сПутниКовые снимКи 
местности дают бизнесменам 
объеКтивную Картину 
о состоянии и Потенциале 
лесных участКов, Которые 
они арендуют
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ДАННыЕ КОсмОмОНиТОРиНгА испОЛьзуюТ всЕ КРупНыЕ учАсТНиКи ЛЕсОзАгОТОвОК в пЕРмсКОм КРАЕ



ОАО «Краснокамский завод металлических сеток» (бренд Rosset) 
подписало соглашение о сотрудничестве и совместной деятельно-
сти с Lootah Group, работающей в Объединенных Арабских Эмиратах. 
Компании визировали соглашение в рамках Инвестиционного фору-
ма Annual Investment Meeting, который прошел в Дубае 9–11 апре-
ля. Подписи в документе поставили председатель совета директоров 
ОАО «КзМС» Эдуард Хайруллин и директор по развитию Lootah Group 
Нажи Боу Фахреддин.

Арабская компания познакоми-
лась с продукцией Rosset в рамках 
визита делегации Пермского края 
в ОАЭ. Тогда состоялась презента-
ция ряда пермских компаний, топ-
менеджмент сопровождали глава 
Прикамья Максим Решетников, гла-
ва регионального министерства про-
мышленности Алексей Чибисов и 
министр экономического развития 
региона Максим Колесников.

Заключенное между Rosset и 
Lootah Group соглашение предусма-
тривает создание совместного пред-
приятия. Сотрудничество будет ба-
зироваться на взаимных действиях и 
поддержке сторон в развитии торго-
во-экономических отношений и науч-
но-технического потенциала. По сло-
вам заместителя генерального ди-
ректора по коммерции ОАО «КЗМС» 
Александра Трошкова, арабский ры-
нок интересен с точки зрения увеличе-
ния доли экспорта и расширения реги-
онов, в которые компания поставляет 

свою продукцию. «Тем более нам есть 
что предложить для таких стран и ре-
гионов, где имеются сложности с пе-
редвижением техники в песках», – 
подчеркнул господин Трошков.

В частности, российская и араб-
ская компании проведут совмест-
ные демонстрационные испытания 
мобильного дорожного покрытия и 
мобильной вертолетной площадки 
в условиях арабской пустыни. Дан-
ные разработки стали возможны на 
основе инновационного продукта 
Rosset – каркасной сетки «Росома-
ха», реализация которой заплани-
рована сторонами при создании со-
вместного производства.

Параллельно с освоением рын-
ка арабских стран Rosset готовится на-
чать сотрудничество с российскими 
госкорпорациями. Ранее Пермский 
край посетил вице-премьер россий-
ского правительства Дмитрий Рого-
зин. В рамках конференции «Дивер-
сификация организаций оборонно-

промышленного комплекса – стра-
тегия перемен» он оценил возмож-
ности каркасной сетки «Росомаха» и 
предложил компании-производите-
лю рассмотреть возможность сотруд-
ничества с корпорацией «Вертолеты 
России» и Объединенной судострои-
тельной корпорацией. Соответству-
ющие письма с предложением о со-
трудничестве уже направлены адре-
сатам и сопровождены рекоменда-
цией вице-премьера.

Как пояснили в ОАО «Краснокам-
ский завод металлических сеток», 
продукт «Росомаха» имеет широкий 
спектр применения благодаря до-
стигнутым качественным характери-
стикам. Например, сетка «Росомаха» 
может быть полезна для Объединен-
ной судостроительной корпорации 
в качестве покрытия палуб авианос-
цев. Из-за различных погодных усло-
вий авиатехника не всегда способна 
приземлиться на палубу или взлететь 
с нее. Этому маневру мешает обледе-
нение поверхности. При этом сетка 
«Росомаха» не требует использова-
ния специальной техники для уклад-
ки, разместить ее способен и экипаж.

Аналогичный способ примене-
ния «Росомахи» возможен и в кор-
порации «Вертолеты России». При 
этом, как уверяют в КЗМС, сетку мож-
но использовать в любых погодных 
условиях: глина, песок, каменистая 

поверхность. Сетку тестировали в 
качестве мобильной площадки для 
взлета техники, временной дороги, 
основания для палаточных город-
ков, защиты от ударных нагрузок при 
температурах от –60 до +60 градусов. 
«Росомаха» мобильна и не требует 
длительного времени для установки. 

Еще одно преимущество продук-
та – это защита техники при взлете с 
площадки от камней, мусора и пе-
ска. Таким образом, при постоянном 
использовании «Росомахи» умень-
шается износ техники, время и стои-
мость ее ремонта. 

Результаты испытаний под-
тверждены департаментом транс-

порта Министерства обороны РФ. 
Сетка «Росомаха» уже используется 
инженерно-аэродромной службой 
воздушно-космических сил России. 

Ассортимент Rosset востребо-
ван и в других отраслях. Более 180 
видов продукции применяется в 
целлюлозно-бумажной, дерево-
обрабатывающей, строительной, 
химической, нефте- и газоперераба-
тывающей, пищевой промышлен-
ности, сельском и коммунальном 
хозяйстве. Предприятие оснащено 
уникальным технологическим обо-
рудованием, квалифицированными 
кадрами и имеет широкие перспек-
тивы развития.

РАСКИНУт СетИ
КзМС ПОДПИСАЛ СОгЛАшеНИе О СОтРУДНИчеСтве С КОМПАНИей Из ОАЭ
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Annual Investment Meeting 2018, Дубай, ОАЭ

На правах рекламы



теория и ПраКтиКа

В строительной отрасли Прикамья – затяжной кризис. В 
этих условиях многие игроки вынуждены сворачивать про-
изводство, кто-то и вовсе входит в процедуру банкрот-
ства. В то же время есть компании, которые не только 
стараются сохранить свои позиции на рынке, но и укрепля-
ют их. Компания «ПЗСП» в год 55-летнего юбилея, продол-
жая неукоснительно соблюдать сроки строительства, де-
лает ставку на модернизацию и открытие новых произ-
водств.

Сегодня компания ведет ра-
боту на четырех площадках, рас-
положенных в микрорайонах Гай-
ва, КамГЭС, Вышка и Водники.

Все строящиеся дома ПЗСП – 
представители «фирменной» се-
рии Э-600, проверенной време-
нем и при этом открытой для по-
стоянной модернизации. Наруж-
ные стены и внутренние пере-
городки возводятся из экологи-
чески чистого материала – авто-
клавного газобетона, без исполь-
зования вредных для здоровья 

утеплителей. В домах серии Э-600 
зимой тепло, а летом прохладно 
благодаря уникальным свойствам 
газобетона. При этом технология 
позволяет возводить 10–16-этаж-
ный дом за 9 месяцев. ПЗСП изве-
стен тем, что не просто соблюда-
ет, но и зачастую опережает сроки 
сдачи и заселения домов.

Ближайшие новоселья от-
празднуют покупатели квартир в 
доме по ул. Судозаводской, 15а, а 
к концу года – владельцы жилья 
в домах на ул. Баранчинской, 12, 

и Писарева, 27а. Все эти дома 
строятся в составе крупных жилых 
комплексов, рядом расположены 
уже заселенные дома. Таким об-
разом, к услугам новоселов – го-
товые, продуманно организован-
ные дворы, множество мест для 
парковок (в том числе для мало-
мобильных водителей), а также 
хорошо оснащенные детские и 
спортивные площадки.

Еще один объект, находя-
щийся в стадии реализации, – 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном на 
ул. Транспортной (микрорайон 
Пролетарский). Работа ведется в 
рамках сотрудничества с муници-
палитетом: для нужд жителей го-
рода возводится комплекс, в ко-
тором будут большой и малый 
бассейны, спортивные и трена-
жерные залы. Планируемый срок 
сдачи – осень 2018 года. И хотя 
такой объект компания возводит 

впервые, на данный момент все 
идет согласно графику, строите-
ли уже приступили к отделочным 
работам.

А в апреле на предприятии 
была введена в эксплуатацию 
собственная линия по производ-
ству деревянных межкомнат-
ных дверей, что позволит ПЗСП 
не только снизить издержки, но 
и сделать новый шаг в повыше-
нии качества сдаваемых квартир, 

а значит – укрепить лидерские 
позиции на строительном рынке 
Прикамья.

Акционерное общество «ПзСП»
614000, г. Пермь, ул. Докучаева, 31, 
тел. 8-800-300-7977, www.pzsp.ru

ОтКРыть НОвые ДвеРИ
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Дом от ПзСП на вышке II – это отличный вид на лес и Каму, а также обустроенный двор.
в шаговой доступности – детские сады, школы, поликлиники.

Изначально в компании хотели контролировать 
субарендаторов, которые проводили лесозаго-
товку на ее участках. Как отмечают в минпроме, 
наибольшее количество нарушений, связанных 
с незаконной рубкой леса, отмечается со сторо-
ны лесозаготовителей, которые работают на ле-
гальных основаниях. при этом они заготавлива-
ют древесину сверхнормативно или вне выделен-
ных им участков. на долю таких лесорубов при-
ходится 80% незаконной вырубки леса в перм-
ском крае. Ущерб от их деятельности в 2017 го-
ду составил более 500 млн руб. Космический мо-
ниторинг позволяет отслеживать как временной 
промежуток, так и границы территории, на кото-
рой работают лесозаготовители. «важно, что те-
перь их контролируют структуры пЦБК, а не бе-
гают сотрудники лесхоза или министерства при-
родных ресурсов», — говорил ранее глава мин-
природы пермского края дмитрий Килейко.
Кроме того, Сергей пьянков отмечает, что спут-
никовые снимки местности дают бизнесменам 
объективную картину состояния и потенциа-
ла лесных участков, которые они арендуют. по 
его словам, «космические» данные, как прави-
ло, не совпадают с данными таксации, описани-
ями лесов, выполненными 10–15 лет назад (за 
это время происходят значительные измене-
ния), а предприниматели заинтересованы в по-
лучении объективной картины. при этом он го-
ворит, что когда силовые структуры разобра-
лись с возможностями космического монито-
ринга, то интерес к ним возобновился. «За пол-
тора года мы провели около десятка исследова-
ний, в рамках которых изучали изменения, про-
изошедшие с лесом в определенный промежу-
ток времени. прежде всего, речь идет о его вы-
рубке. наши экспертные заключения суды при-
знают в качестве доказательств», — пояснил го-
сподин пьянков.
понятие «непрерывный мониторинг» по отноше-
нию к лесу не следует понимать буквально. тео-
ретически получать телеметрию любого участка 
можно ежедневно, но на практике для мультивре-
менного анализа достаточно делать один снимок 
раз в неделю или две. по словам ученого, в пер-
ми «уже наработали решения, которые позволя-
ют проводить анализ в автоматическом или по-
луавтоматическом режиме». Сергей пьянков от-
мечает, что главной «фишкой» пермских специ-
алистов является возможность анализа произо-
шедших изменений на лесных участках с помо-
щью специально разработанного софта — про-
граммы ParmaGis.
Специалист института александр Кедров расска-
зывает, что получить спутниковые данные может 

любой, но обычному человеку снимок мало что 
скажет. Задачу расшифровки решает программ-
ное обеспечение. если на исследуемом участке 
видны какие-то изменения, которые могут сви-
детельствовать, к примеру, о незаконной вы-
рубке леса, то для уточнения этой информации 
можно, допустим, направить беспилотный лета-
тельный аппарат или группу специалистов. «в 
совокупности с оцифрованными данными, кото-
рые есть у крупных лесозаготовителей, програм-
ма позволяет получать информацию, что проис-
ходит в каждом конкретном квартале или выде-
ле леса, как изменяются его характеристики», — 
поясняет он. С помощью программы предприни-
матели могут готовить для надзорных ведомств 
лесные декларации и другие необходимые до-
кументы.

по словам господина Кедрова, изначально это про-
граммное обеспечение разрабатывалось для соб-
ственных нужд ученых, но затем превратилось в 
программный продукт для лесозаготовителей. 
Сейчас ученые работают над тем, чтобы этот про-
дукт мог использоваться как серверное приложе-
ние. таким образом, данные о работе лесозагото-
вителей теоретически могут быть открыты всем 
заинтересованным сторонам. программа про-
шла тестовую эксплуатацию в краевом министер-
стве природных ресурсов. при этом федеральное 
минкомсвязи включило ее в единый реестр рос-
сийских программ. Это позволяет органам вла-
сти и государственным предприятиям использо-
вать программу без риска попасть под действие ан-
тисанкционного законодательства о запрете ино-
странного по.

в Институте прикладных исследований геосистем 
отмечают, что технически систему космическо-
го мониторинга можно развернуть во всем перм-
ском крае. для этого необходимо решить вопрос 
об информационном обеспечении заинтересован-
ных структур. прежде всего, речь идет об обнов-
лении и оцифровывании лесоустроительной доку-
ментации. на сегодняшний день подобная работа 
проведена в Кочевском, добрянском, Закамском и 
пермском лесничествах. на очереди Березников-
ское, чусовское и Сивинское. всего в регионе на-
считывается 28 лесничеств. Сколько времени по-
надобится для проведения такой работы на всей 
территории региона, ученые прогнозировать не бе-
рутся. «но если сравнивать пермский край с други-
ми регионами, то мы в числе лидеров, могу в этом 
смело заверить!» — говорит Сергей пьянков.  n

М
аК

С
и

М
 К

и
М

ер
л

и
Н

г

сЕРгЕй пьяНКОв счиТАЕТ, чТО пЕРмсКий КРАй ДАЛЕКО ушЕЛ ОТ ДРугих РЕгиОНОв в вОпРОсАх КОсмичЕсКОгО ЛЕсОмОНиТОРиНгА



Департамент имущественных отно-
шений администрации Перми в рам-
ках плана приватизации муниципально-
го имущества объявил о предпродаж-
ной подготовке одного из самых круп-
ных имущественных комплексов – на 
ул. Энергетиков, 50. Эта автобаза послед-
ние годы была в ведении МУП «Пермгор-
электротранс», и ее площади сдавались 
в аренду частным предпринимателям. 
Здесь базировались автобусы, обслужи-
вающие пассажирские маршруты. За по-
следние годы заполняемость автопарка 
существенно снизилась: многие перевоз-
чики уже обзавелись собственными авто-
базами, и необходимость в эксплуатации 
такого большого хозяйства отпала.

Анализ работы имущественного ком-
плекса показал, что этот объект ежегод-
но генерирует убытки в размере, пре-
вышающем 10 млн руб., и не имеет той 
социальной значимости, которая была 
раньше. В рамках программы финансо-
вого оздоровления МУП «Пермгорэлек-
тротранс» было решено отказаться от не-
профильной деятельности и сосредото-

читься именно на перевозке пассажиров 
электрическим транспортом, а функцию 
управления имуществом передать де-
партаменту администрации Перми, де-
ятельность которого направлена на про-
фессиональное, эффективное управле-
ние и распоряжение муниципальным 
имуществом, а также пополнение дохо-
дов местного бюджета. В итоге было при-
нято решение о продаже этого объекта. 
Как рассказала начальник департамен-
та экономики и промышленной полити-
ки администрации Перми Татьяна Ми-
халева, муниципалитет не настаивает на 
сохранении целевого назначения объек-
та, понимая, что в последние годы те ус-
луги, которые предоставлял автопарк, не 
пользовались спросом. «Мы не пресле-
дуем цели сохранения прямого назначе-
ния этого объекта. В Перми нет большого 
муниципального автопарка, который мог 
бы разместиться на таких площадях. Поэ-
тому мы считаем, что этот участок должен 
быть вовлечен в коммерческий оборот 
посредством продажи. В дальнейшем он 
может быть перепрофилирован с учетом 

существующего зонирования», – поясни-
ла госпожа Михалева.

В 2016 году мэрия Перми уже пред-
принимала попытку реализовать имуще-
ство, но тогда финансовый кризис слиш-
ком низко опустил цены на коммерче-
скую недвижимость. Сегодня ситуация 
на рынке меняется в лучшую сторону. 
Муниципалитет работает с инвесторами 
и видит интерес к объекту со стороны по-
тенциальных покупателей. Поэтому ком-
плекс был включен в план приватизации 
на 2018 год.

Автобаза включает в себя имуще-
ственный комплекс с земельным участ-
ком. Имущественный комплекс админи-
стративно-производственного назначе-
ния состоит из десяти отдельно стоящих 
зданий общей площадью более 22 тыс. 
кв. м. В имущественный комплекс вхо-
дят офисные, производственные, склад-
ские помещения. Строения предназна-
чены для обслуживания автотранспор-
та: например, здание механизирован-
ной мойки, топливозаправочный пункт 
и другие. В административном здании 
оборудована столовая. Здания были по-
строены в 1980-х годах и сегодня находят-
ся в удовлетворительном состоянии, при-
годном для эксплуатации. На территории 
есть своя трансформаторная подстанция.

Земельный участок находится в соб-
ственности муниципалитета. Его пло-
щадь составляет 58,5 тыс. кв. м. Эта тер-
ритория относится к зоне производствен-
но-коммунальных объектов IV класса 
вредности. Здесь возможно возведение 
широкого спектра объектов, а также из-

менение территориального зонирова-
ния в соответствии с Генеральным пла-
ном Перми. По словам Татьяны Михале-
вой, на этой территории может быть рас-
положено любое промышленно-быто-
вое производство, складские или авто-
мобильные центры, объекты торгово-
го назначения. Преимуществом объекта 
для вложения инвестиций в его развитие, 
по мнению госпожи Михалевой, являет-
ся то, что участок удобно расположен от-
носительно основных трасс, имеет разви-
тую инфраструктуру, кроме того – подъ-
ездные пути разрешают грузовое движе-
ние. «Рынок покажет. Это специфический 
объект, и по опыту работы мы знаем, что 
иногда сложно угадать, чем руководству-
ется потенциальный покупатель. Но мы 
считаем, что это удачный объект для вло-
жения инвестиций и развития этой терри-
тории», – считает она.

Татьяна Михалева уточнила, что сей-
час департамент имущественных отно-
шений администрации Перми проводит 
оценку рыночной стоимости: «Предпола-
гается, что к маю эта работа будет завер-
шена, и после майских праздников мы 
планируем выставить объект на прода-
жу». По предварительной оценке, от про-
дажи актива в бюджет может поступить 
120–130 млн руб.

Сейчас автобаза пустует, все аренда-
торы были заранее проинформированы 
о расторжении договоров и сумели по-
дыскать другое место базирования для 
своих автобусов. Поэтому теперь объект 
полностью освобожден для нового инве-
стора.

Здорово продают!
Мэрия Перми выставляет на продажу автобазу на Энергетиков, 50
Мэрия Перми продолжает плановую работу по реализации 
непрофильных активов. На очереди – торги по продаже 
крупнейшей имущественной базы с земельным участком 
в Индустриальном районе. Предполагается, что доход 
от продажи бывшего муниципального автопарка на 
Энергетиков, 50, составит около 130 млн руб. А сам 
автопарк, который в последние годы использовался 
неэффективно, обретет вторую жизнь благодаря новому 
инвестору.
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Топ-менеджеры и руководители российских и зарубежных дочерних 
обществ группы «ЛУКОЙЛ» на прошедшем в Перми расширенном 
совещании обсудили информационную стратегию Нефтяной ком-
пании, перспективы использования в управлении и производствен-
ных процессах цифровых технологий и современных интеллекту-
альных систем. Помимо снижения издержек и рисков, автомати-
зация процессов позволяет повысить производительность труда 
и развивать креативный потенциал работников, которые осво-
бождаются от рутинных операций.

Мир, а следовательно, и эконо-
мика переживают четвертую про-
мышленную революцию и всту-
пают в новую эпоху – цифровую, 
предполагающую совершенно 
иное мышление и иную организа-
цию производственных процессов. 
Важными факторами успеха ста-
новятся автоматизация и цифро-
визация процессов, организация 
больших баз данных с возможно-
стью их быстрой обработки и, как 
следствие, максимальное сокра-
щение сроков принятия решений. 
Для бизнеса это вызов, требующий 
оперативной реакции.

В Компании «ЛУКОЙЛ» первый 
шаг в этом направлении был сделан 
еще в конце 1990-х годов. Цифрови-
зация административных и обслу-
живающих операций – так называ-
емого бэк-офиса – привела к разви-
тию электронного документооборо-
та, учетных технологий. Сейчас, по 
словам вице-президента по страте-
гическому развитию ПАО «ЛУКОЙЛ» 
Леонида Федуна, фокус цифровиза-
ции должен сместиться уже в сторо-
ну фронт-офиса, то есть производ-
ства. «Должна пройти оцифровка 
всего, программы должны работать 
при минимальном участии челове-
ка. При этом себестоимость должна 

снижаться, а производительность 
труда – увеличится. К 2030 году за-
траты должны упасть на 20–30%», – 
считает он.

Дорожная карта цифровиза-
ции Нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» 
включает четыре основных направ-
ления: это программы «Цифровой 
двойник», «Цифровой персонал», 
«Роботизация», «Цифровая экоси-
стема». Инструментами их реализа-
ции станут промышленный интер-
нет вещей, технологии взаимодей-
ствия, роботы и дроны, искусствен-
ный интеллект, мобильные устрой-
ства, облачные технологии, боль-
шие данные (BigData).

Проект с интригующим названи-
ем «Цифровой двойник» – на самом 
деле математическая или вычис-
лительная модель производствен-
ных и бизнес-процессов, на которой 
«обкатывается» поведение объек-
тов, и на основании полученных 
данных принимаются оптимальные 
решения. Так, в геологоразведке и 
добыче таким «двойником» станет 
интеллектуальное месторождение, 
в переработке – цифровой завод. 
Автоматический мониторинг, оцен-
ка, анализ и принятие решений при-
ведут к повышению эффективности 
производственных процессов, каче-

ства и скорости принятия решений, 
росту производительности труда и 
оптимизации затрат. В перспекти-
ве предлагается создать цифровые 
двойники отдельных производств, 
бизнес-блоков и Компании в целом.

Особое внимание в цифровиза-
ции уделяется подготовке персона-
ла и оснащению рабочих мест. Так, 
например, в «ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ» ре-
ализован проект «Мобильное ра-
бочее место». Располагающий мо-
бильным компьютеризированным 
рабочим местом оператор переда-
ет информацию в центральный дис-
петчерский пункт, находясь около 
скважины. При необходимости он 
может оперативно «достать» ин-
формацию из базы данных о рабо-
чих процессах и оборудовании, ре-
шить нештатную ситуацию на месте. 
Итог – снижение рисков инциден-

тов, улучшение условий труда, уве-
личение эффективности деятель-
ности персонала, повышение ква-
лификации сотрудников и качества 
работ.

Программа «Роботизация» 
предполагает автоматизацию ру-
тинных операций с помощью ро-
ботов и дронов, машинное обуче-
ние, когда компьютер разрабатыва-
ет модель принятия решений на ос-
нове загруженных в нее историче-
ских оцифрованных данных, и ког-
нитивную автоматизацию, основан-
ную на распознавании образов, ре-
чи и текста. 

Все системы связаны между со-
бой и с внешним миром: госоргана-
ми, подрядчиками, поставщиками и 
клиентами. Цель Цифровой страте-
гии Компании «ЛУКОЙЛ» – создать 
экосистему, в которой будут рабо-
тать открытые интерфейсы и плат-
формы, что позволит повысить ско-
рость исполнения, снизить транзак-
ционные расходы, а также стимули-
ровать дальнейшее цифровое раз-
витие.

Примером эффективной цифро-
визации являются созданные в ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» Центры интегри-
рованных операций (ЦИО), в кото-
рые сводится информация о рабо-
те месторождений цехов по добыче 
нефти и газа. Помимо этого, в ЦИО 
реализован проект интегрирован-
ного планирования, благодаря ко-
торому автоматически формирует-
ся сводный план мероприятий на 
добывающем фонде скважин. Как 
отметил в ходе совещания началь-
ник Департамента обеспечения до-
бычи нефти и газа ПАО «ЛУКОЙЛ» 
Азат Хабибуллин, предприятия гео-
логоразведки и добычи Компании 
готовы к внедрению данных техно-
логий. Они активно конкурируют за 
возможность их внедрения раньше 
других и выходят с собственными 

инициативами оптимизации разра-
ботки месторождений.

В свою очередь генеральный 
директор ООО «ЛУКОЙЛ-Нижего-
родниинефтепроект» Марат Усма-
нов отметил, что степень цифрови-
зации бизнес-сегмента «Переработ-
ка» уже сейчас находится на доволь-
но высоком уровне. Нефтеперера-
батывающие и газоперерабатыва-
ющие заводы Компании охотно вне-
дряют у себя проверенные цифро-
вые решения. Так, в эксплуатации 
уже находятся программно-аппа-
ратные комплексы управления тех-
нологическим процессом, основан-
ные на моделировании и прогнози-
ровании – Advanced Process Control 
(APC), и системы LP-планирования. 
Начинается тиражирование си-
стем оптимизации производитель-
ности процесса в реальном време-
ни, оценки надежности оборудова-
ния, внедряются тренажеры вирту-
альной реальности. На ряде пред-
приятий запущены пилотные про-
екты цифровых информационных 
моделей и систем фиксации нару-
шений охраны труда и промышлен-
ной безопасности. А один из круп-
нейших НПЗ Компании – ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижегороднефтеоргсин-
тез» – в ближайшей перспективе об-
заведется полноценным «цифро-
вым двойником». Сейчас уже соз-
дана 3D-модель этого предприятия. 

Сбытовой сегмент Компании од-
ним из первых начал использовать 
современные цифровые техноло-
гии, внедрив стандартизированную 
корпоративную систему управления 
активами на базе передовых инфор-
мационных систем и запустив мно-
жестве автоматизированных серви-
сов для клиентов автозаправочных 
станций.

При этом очевидно, что в оди-
ночку глобальный проект цифрови-
зации не реализовать. Нужны пар-
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Основной темой Пермского инженерно-промышленного форума в 
этом году стало взаимодействие промышленности и науки. Одно 
из крупнейших предприятий региона – ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» – 
представит на нем свой опыт взаимодействия с высшей школой и 
исследовательскими центрами. В рамках работы круглого стола 
«Цифровое месторождение» предприятие расскажет о внедрении 
наукоемких технологий в производственные процессы и презенту-
ет уникальный программный продукт, созданный совместно с на-
учно-образовательным центром «Геология и разработка нефтя-
ных и газовых месторождений» ПНИПУ, – инженерный симулятор 
технологических процессов.

Двенадцать бакалавров и девять 
магистров выпускает в этом году на-
учно-образовательный центр «Ге-
ология и разработка нефтяных и га-
зовых месторождений» Пермского 
национального исследовательско-
го политехнического университета. 
Уже сейчас студенты не просто зна-
ют, где и кем они будут работать, но 
и прекрасно представляют, как будет 
выглядеть их рабочее место и как зо-
вут их коллег. 95% выпускников, про-
шедших обучение в центре, трудо-
устраиваются в «ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ». 
Центр и создан был четыре года на-
зад по инициативе и при поддержке 
предприятия, которое продолжает 
активно развивать его.

«Несколько лет назад ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», как другие про-
мышленные предприятия, столкну-
лось с острым дефицитом высоко-
квалифицированных кадров. Кроме 
того, было очевидно, что даже при-
кладная наука довольно сильно ото-
рвана от практики. Это стало основ-
ным мотивом создания научно-об-
разовательного центра на базе гор-
но-нефтяного факультета ПНИПУ», – 
поясняет руководитель центра Па-
вел Илюшин.

В аудиториях центра воссозда-
ны реальные интерьеры кабине-
тов Центра интегрированных опера-
ций в центральных инженерно-тех-
нологических службах «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» – такие же рабочие места, 
те же мониторы, аналогичное про-
граммное обеспечение. И задачи 

студенты решают настоящие – те, с 
которыми ежедневно сталкиваются 
специалисты цехов при добыче, сбо-
ре и транспортировке нефти и газа.

«Мы специально воссоздали об-
становку и смоделировали реаль-
ные условия работы, чтобы студенты 
не только получили теоретические 
знания, но и изучили все производ-
ственные и бизнес-процессы пред-
приятия, – рассказывает Павел Илю-
шин. – Студенты общаются со спе-
циалистами «ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ», ез-
дят на промыслы. Для них деятель-
ность предприятия перестает быть 
набором неких эфемерных проек-
тов. Каждое месторождение у них 
ассоциируется с конкретной точкой 
на карте, конкретными финансовы-
ми и производственными показате-
лями, конкретными людьми. Это, во-
первых, гораздо интересней, чем ре-
шать задачи про условное предпри-
ятие «Икс». У ребят глаза горят, ког-
да они отстаивают свою точку зрения 
во время телемостов с цехами! Во-
вторых, это существенно сокращает 
период адаптации молодых специ-
алистов на рабочем месте. По сути, 
наши выпускники готовы к работе по 
выбранной специальности с перво-
го же дня».

За время существования центра 
более 60 студентов прошли в нем 
обу чение, с привлечением специа-
листов предприятия и научных со-
трудников НОЦ было подготовле-
но более 650 выпускных квалифика-
ционных работ. Сотрудники центра 

опубликовали 17 научных работ, по-
лучили восемь патентов на изобре-
тенные технологии и оборудование 
для нефтяной промышленности.

Выполнение научно-исследо-
вательских работ и научно-техниче-
ское сопровождение проекта «Ин-
теллектуальное месторождение» 
предприятия «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» – 
это второе направление деятельно-
сти центра. Одна из главных разра-
боток – инженерный симулятор тех-
нологических процессов. Это про-
граммный продукт, позволяющий 
собирать и анализировать данные 
при разработке, добыче, сборе и 
транспортировке нефти, подбирать 
глубинное насосное оборудование 
с учетом перспективы работы пла-
ста, выявлять отклонения, прогнози-
ровать развитие процессов с учетом 
возможных осложнений и находить 
наиболее эффективные технологи-
ческие решения. По своему функ-
ционалу инженерный симулятор не 
уступает известным аналогам, в том 
числе зарубежным, а по некоторым 
параметрам превосходит их: к при-
меру, это единственная российская 
система, которая позволяет произво-
дить расчеты в динамике.

За время эксплуатации симуля-
тора в реальных условиях подтверж-
дено повышение уровня добычи на 
3% за счет оптимизации режимов ра-
боты скважины, снижение эксплуа-
тационных затрат на 10–15%, повы-
шение энергоэффективности рабо-
ты глубинного насосного оборудова-
ния до 15%, уменьшение производ-
ственных рисков и увеличение точ-
ности подбора оборудования.

В конце прошлого года данная 
система была установлена на се-
верной группе активов «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» в рамках реализации проек-
та «Интеллектуальное месторожде-
ние». Сейчас идет интеграция про-
граммы в системы управления юж-
ным кустом месторождений. В пер-
спективе продукт может быть ис-
пользован и другими предприятия-

ми Группы «ЛУКОЙЛ». «Немаловаж-
ным фактором является то, что дан-
ная программа легко масштабируе-
ма, – отмечает Павел Илюшин. – Ин-
женерный симулятор – универсаль-
ный конструктор, его можно адап-
тировать и применить на любом ме-
сторождении».

Но моделирование и оптими-
зация производственных процес-
сов – это только одна из функций ин-
женерного симулятора. Созданный 
специалистами научно-образова-
тельного центра на основе их разра-
боток, он предназначен еще и для 
обучения студентов и повышения 
квалификации преподавателей и 
специалистов предприятия. Студен-
ты на основе созданных системой 
сценарных расчетов учатся отраба-
тывать навыки управления техно-
логическими процессами в рамках 
междисциплинарных групп. Науч-
ные сотрудники центра, актуализи-
руя и отрабатывая методики расче-
та, развивают научную базу и совер-
шенствуют образовательные стан-
дарты.

Олег тРетьяКОв, 
Представитель Президента 
ПАО «ЛУКОйЛ» в Пермском крае, 
генеральный директор  
ООО «ЛУКОйЛ-ПеРМь»:

– Мы активно используем на 
наших производственных объек-
тах получение данных на расстоя-
нии. Успешно прошел испытания и 
реализован пилотный проект Цен-
тра интегрированных операций 
в Полазне. Это совершенно новый 
проект по управлению добычей це-
лых нефтяных районов. Мы завер-
шили развертывание таких цен-
тров в Чернушке и Осе. Совмест-
ными усилиями «ЛУКОЙЛПЕРМИ» 
и института «ПермНИПИнефть» 
были разработаны интегрирован-
ные модели месторождений. Все 
это вкупе дает снижение затрат, 
потерь по добыче нефти и повы-
шает эффективность разработ-
ки месторождений.

Интеллектуальное 
месторождение

тнеры, которые могут предложить 
разработки «завтрашнего дня». Бо-
лее сорока пермских предприятий, 
работающих в сферах машиностро-
ения, приборостроения и систем 
мониторинга, IT-технологий и циф-
ровых решений, продемонстриро-
вали участникам совещания свои 
продукты для нефтегазовой отрас-
ли. «Ряд поставщиков и ряд произ-
водителей, которые были представ-
лены на выставке, являются наши-
ми давними партнерами, – отметил 
старший вице-президент по добы-
че нефти и газа ПАО «ЛУКОЙЛ» Азат 
Шамсуаров. – На совещании, кото-
рое прошло в Перми, мы сформули-
ровали тезисы цифровизации Ком-
пании, инициативы и технические 
задания для наших партнеров. Со-
трудничество с ними будет продол-
жено на новых принципах». «Пере-
довые разработки жизненно необ-
ходимы для Нефтяной компании, – 
добавил вице-президент по стра-
тегическому развитию ПАО «ЛУ-
КОЙЛ» Леонид Федун. – Для меня 
в некоторой степени стала сюрпри-
зом выставка продукции пермских 
предприятий: представленное на 
ней оборудование в отдельных на-
правлениях предвосхищает запро-
сы Компании. То, что мы только еще 
обсуждали в качестве целеполага-
ния, оказалось представленным в 
конкретных продуктах. Пермские 
производители работают на греб-
не интеллектуальной волны, и это 
стремление нужно всячески под-
держивать». Достижения пермских 
предприятий топ-менеджерам Ком-
пании «ЛУКОЙЛ» представлял лич-
но губернатор Пермского края Мак-
сим Решетников. «ЛУКОЙЛ – ключе-
вой партнер, сотрудничество с кото-
рым – одно из самых перспективных 
именно с точки зрения применения 
передовых технологий», – подчер-
кнул губернатор.
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Business Guide: Какая продукция, производимая в 
пермском крае, наиболее интересна за пределами 
региона?
Олег жданов: Сразу сделаю небольшую оговорку. 
торгово-промышленная палата (тпп. — bG) — это 
структура, которая «мониторит» ситуацию. мы объ-
единяем бизнес, но не являемся контролерами. до-
стоверной статистикой по экспорту обладают спе-
циально уполномоченные таможенные органы, 
мы обмениваемся с ними информацией, и поэто-
му я могу руководствоваться их цифрами. по дан-
ным пермской таможни, общий объем экспорта по 
итогам прошлого года составил $4,9 млрд. Это на 
19% больше, чем в 2016 году, — довольно серьез-
ный рост. главными позициями в экспорте являют-
ся: удобрения — 53%; топливо, нефтепродукты, 
нефть — 25,7%; органические и химические сое-
динения — 6,3%. Это показывает, что мы остаемся, 
скорее всего, промышленным, нефтехимическим 
регионом. впрочем, не вся продукция, которая идет 
на экспорт из пермского края, проходит таможен-
ную очистку на территории региона. Кроме того, се-
годня экспорт в страны Снг практически не контро-
лируется. поэтому реальный объем экспорта мо-
жет быть больше, чем по таможенной информации.
BG: Какие меры для расширения экспорта продук-
ции краевых предприятий предпринимает регио-
нальная тпп?
О.ж.: торгово-промышленная палата выполняет ряд 
функций, порученных государством. в частности, 
мы определяем страну происхождения товара и под-
тверждаем российское происхождение товаров при 
осуществлении экспорта. Это наша профессиональ-
ная деятельность, в этом направлении мы постоянно 
взаимодействуем с нашими экспортерами. другими 
видами поддержки экспорта занимается российский 
экспортный центр (рЭЦ). Этот орган создавался спе-
циально, чтобы помогать несырьевым товарам про-
двигаться на зарубежные рынки. в пермском крае 
рЭЦ представлен пермской торгово-промышленной 
палатой, мы являемся точкой присутствия. 
BG: а поставщики сырья в поддержке не нуждают-
ся?
О.ж.: Сырьевой экспорт стимулировать не надо. он 
стимулируется курсом валют. вот сейчас курс вы-
рос. Соответственно, у любой компании, которая 
затраты несет в рублях, а выручку получает в ва-
люте, финансовый статус сразу же вырастет. рабо-
та по поддержке несырьевого экспорта ведется по 

трем направлениям поддержки. первое — участие 
в ярмарочно-выставочной деятельности. рЭЦ со-
ставил перечень выставок, ярмарок, которые про-
водят за рубежом. если предприятие в этой ярмар-
ке участвует и заключает контракт, оно имеет воз-
можность возместить до 70% затрат на участие. 
второе направление — компенсация части затрат, 
связанных с транспортировкой продукции. тре-
тье — вопросы, связанные с компенсацией части 
затрат по сертификации продукции за рубежом. 
Функции тпп в этих процессах — разъяснять, ока-
зывать консультации, помогать оформлять доку-
менты для предприятий, занимающихся несырье-
вым экспортом. У нас есть профессиональные ком-
петенции по сертификации продукции, оказанию 

помощи в оформлении таможенных процедур, уча-
стию в логистических мероприятиях, в продвиже-
нии товаров через акции и выставки.
BG: в прошлом году был создан региональный 
«Центр поддержки экспорта». на ваш взгляд, мож-
но ли сейчас подвести предварительные итоги, на-
сколько эта структура востребована?
О.ж.: думаю, такая структура востребована. напри-
мер, без поддержки центра наших бизнес-миссий 
бы было меньше либо они были бы менее предста-
вительны. для некоторых небольших предприятий 
даже те небольшие дотации, которые они получают 
от центра при таких поездках, являются существен-
ным фактором при принятии решения, участвовать 
или не участвовать. мы можем организовывать, 

предложить услуги переводчиков, трансферт, раз-
мещение, встречи со статусными персонами, с пар-
тнерами по бизнесу из других стран, но мы не ком-
пенсируем никаких затрат. мы не коммерческая 
организация, Центр поддержки экспорта является 
госструктурой и может использовать бюджетные 
средства по целевому назначению. говорить пока 
о больших результатах я бы не стал, но определен-
ный опыт сотрудничества мы уже наработали.
BG: если говорить о бизнес-миссиях тпп, какие ге-
ографические направления наиболее перспектив-
ны для краевых предпринимателей?
О.ж.: перспективы могут быть практически по лю-
бым направлениям. например, у нас есть малые 
предприятия, которые занимаются системами по-

«ваЖно не тольКо стать брендом, 
но и удерЖать Позиции» Президент ПермсКой торгово-
Промышленной Палаты олег Жданов рассКазал о Краевых ПредПриятиях в 
КонтеКсте внутреннего и меЖдународного рынКа, Приоритетных наПравлениях, 
брендах ПермсКого Края, усПешных ПроеКтах По имПортозамещению, а таКЖе 
о том, чего ПермсКим IT-КомПаниям не хватает для усПешного Позиционирования 
за Пределами региона.
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главными Позициями в ЭКсПорте 
являются: удобрения - 53%, 
тоПливо, нефтеПродуКты, 
нефть – 25,7%, органичесКие 
и химичесКие соединения – 
6,3%. Это ПоКазывает, что 
мы остаемся, сКорее всего, 
Промышленным, нефте-
химичесКим регионом
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жаротушения и очень настойчиво продвигают свою 
продукцию за рубеж. Или недавно приезжала деле-
гация из Болгарии и заинтересовалась сельхозтех-
никой. потому что качество производимой в при-
камье техники выросло, а цены более выгодные в 
сравнении с европейскими. думаю, здесь есть по-
тенциал для роста. Совсем скоро, 22 апреля, деле-
гация от края поедет на выставку в ганновер (гер-
мания). однако пробиться на рынок европы край-
не сложно. И наши экспортеры в основном работа-
ют либо со странами Снг, либо с восточной евро-
пой — там, где барьеры пониже.
BG: а азию не рассматриваете?
О.ж.: Конечно, рассматриваем. правда, мы больше 
везем товаров из Китая, чем сами поставляем ту-
да. около 22% импорта приходится как раз на Ки-
тай. вообще география внешних связей пермского 
края очень велика. К примеру, по экспорту мы вза-
имодействуем со 141 страной — начиная от Брази-
лии и заканчивая вьетнамом. если говорить об им-
порте, то работаем с 86 странами.
BG: мы сейчас говорим в основном об экспорте за 
рубеж. а какова ситуация с межрегиональными 
связями пермского края?
О.ж.: мы точно так же организуем бизнес-миссии 
в другие регионы. например, недавно у нас была 
бизнес-миссия в Самару, перед этим был Ижевск, 
в планах — набережные челны, омск. график есть 
на сайте тпп, в открытом доступе держим. вооб-
ще, как правило, мы формируем планы по предло-
жениям членов палаты. в конце года делаем опрос, 
интересуемся основными направлениями интере-
сов. если формируются какие-то группы, то начи-
наем вести переговоры с соответствующей торго-
во-промышленной палатой о возможности орга-
низации визита, согласовываем сроки, участников, 
специфику. пермская торгово-промышленная па-
лата — это не просто региональное объединение, а 
организация, встроенная в структуру торгово-про-
мышленной палаты рФ, в которую входит 181 реги-
ональная и муниципальная палата.
BG: Какие предприятия, на ваш взгляд, можно на-
звать брендами пермского края? ассоциируется 
ли регион с «метафраксом» или «пермскими мо-
торами»?
О.ж.: думаю, что вы сами ответили на этот вопрос, 
ведь бренды — это то, что у всех на слуху. У нас 
на слуху, конечно, «пермские моторы», «Уралка-
лий», «лУКоЙл» с пермской пропиской. Сейчас вот 
многие считают, что «промобот» становится таким 
большим брендом. я бы добавил к этому списку 
еще «Эр-телеком». Интересно, что эта компания 
продвигает не продукцию, а услуги и является опе-
ратором федерального уровня. другой вопрос, что 
мало просто стать брендом, нужно еще удержаться 
на этом месте. И каждый год подтверждать это вы-
сокое звание, что тоже непростая задача.
BG: одной из приоритетных отраслей в пермском 
крае является iT. в то же время одна из флагман-
ских компаний этой сферы — «прогноз» — при-
знана банкротом. появились ли в регионе компа-
нии сопоставимого уровня?

О.ж.: Компаний, которые сейчас могли бы заменить 
«прогноз» по масштабам и объему услуг, к сожале-
нию, нет. тем не менее некоторые люди, которые 
работали в «прогнозе», сформировали свои ком-
пании более мелкого масштаба. на площадке тпп 
регулярно проходят встречи представителей iT-
отрасли. И иногда они недовольны тем, что наши 
же предприятия закупают программные продукты у 
какого-то московского разработчика, а в основе ле-
жит идея, которая была разработана здесь, в пер-
ми. то есть их услуги недостаточно известны, не-
достаточно продвинуты. думаю, мы можем прово-
дить больше семинаров, чтобы научить предприни-
мателей правильно рассказывать о своей продук-
ции, работать с аудиторией.
BG: в импорте каких товаров нуждается пермский 
край? Какие статьи импорта в край наиболее суще-
ственные?
О.ж.: я думаю, что у нас нет объективной оценки по 
импорту. например, на полках множество импорт-
ных товаров, но большинство из них на сегодняш-
ний день имеют локализацию, то есть они факти-
чески произведены в россии. так, по улицам ез-
дит масса иномарок, которые собираются в рос-

сии. аналогично — с пищевой продукцией. еще 
один важный момент, что даже настоящий импорт-
ный товар мог бы проходить таможенную очист-
ку за пределами россии и пермского края, ведь 
мы не пограничная территория официального им-
порта. например, в структуре импорта на террито-
рию края доминирует оборудование (это пример-
но 45%), потому что оно доставляется, как прави-
ло, до площадки и учитывается пермской тамож-
ней официально. далее идут пластмассовые изде-
лия, транспортные средства, которые мы видим на 
улицах города.
BG: но ведь невозможно производить все и сразу…
О.ж.: верно, но тем не менее перед страной ставят-
ся задачи по импортозамещению.
BG: что касается импортозамещения, на ваш 
взгляд, насколько успешно краевые предприятия 
работают в этом направлении?
О.ж.: Буквально недавно, в начале этого года, от-
крылся завод по производству металлообрабаты-
вающих центров (станков с программным управ-
лением). головная компания — «Станкопром» — 
работает в кооперации с пермским «протоном» в 
рамках перехода оборонного предприятия на мир-

ные рельсы. в то же время это производство реша-
ет и проблему импортозамещения. не секрет, что 
большой пробел был именно в станкостроении. 
предприятий, которые производят сегодня станки 
в рФ, по-моему, меньше полусотни. И то, что у нас 
появился такой завод, это здорово!
еще есть чайковский комбинат тканей, который по-
степенно наращивает объемы производства. И вы-
пускает ткани как для спецодежды, так и для на-
родного потребления. вместо того чтобы закупать 
одежду, люди начинают ее производить. Или Сук-
сунский механический завод, который занимается 
производством средств индивидуальной защиты. 
в ноябре прошлого года в чайковском открылся за-
вод «новые фитинговые технологии».
в целом, по сравнению с ситуацией начала 2000-х 
годов, сегодня продукции российского производ-
ства на полках стало больше. думаю, что это бы-
ло и до санкций, а с введением санкций эта тен-
денция стала только усиливаться. К этому по-
разному можно относиться. для кого-то скачки 
курса — это время потерь, а для кого время воз-
можностей. n
беседовал Константин Кадочников
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пО ДАННым пЕРмсКОй ТАмОжНи, Общий ОбъЕм эКспОРТА пО иТОгАм пРОшЛОгО гОДА сОсТАвиЛ $4,9 мЛРД



в феврале этого года «Новомет» победил в конкурсе, учрежденном 
внешэкономбанком – «Премия развития». Компанию признали луч-
шей в номинации «Лучший экспортный проект» за поставку россий-
ского высокотехнологичного оборудования для нефтедобычи в ОАЭ. 

Месяцем позже на отраслевой 
выставке «Нефтегазснаб-2018» перм-
ские установки по добыче нефти полу-
чили наивысший балл среди произво-
дителей оборудования. Для составле-
ния рейтинга были опрошены пред-
ставители 46 нефтяных компаний. 

Позитивные новости о компании – 
давно не редкость. В то же время весь 
прошлый год рынок ждал других но-
востей по «Новомету» – разрешит го-
сударство американцам купить 100% 
доли пермской компании или нет. В 
итоге «Новомет» признали «стратеги-
ческим активом» и в сделке отказали. 
Важно, что на работу предприятия «га-
дания» из разряда «купят – не купят» 
никак не повлияли.

вОСтРеБОвАННые ИННОвАцИИ
«Новомет» не случайно отмеча-

ют на различных конкурсах и фору-
мах. Компания показывает очень вы-
сокий для отрасли процент иннова-
ционной продукции. Все последние 
годы этот показатель никогда не опу-
скался ниже 30%. А в прошлом году 
вышел на рекордную планку – 41%!

Для эффективной эксплуатации 
скважин с нестабильным притоком, 
резкими скачками или падающей 
добычей «Новомет» разработал но-
вую линейку насосов износостой-

кой конструкции с расширенной ра-
бочей зоной – Impala ESP.

Еще одна новинка – винтовые 
насосы. В условиях падающей добы-
чи, высокой вязкости добываемого 
флюида, значительного содержания 
механических примесей, аномально 
высоких или низких цифр пластово-
го давления винтовые насосы с ниж-
ним приводом от низкооборотного 
вентильного двигателя приобретают 
все большую популярность.

Внедрение данного оборудова-
ния началось три года назад в Румы-
нии. Что интересно, эта технология 
успешно себя зарекомендовала и на 
пермской земле. В период с декабря 
2016-го по ноябрь 2017 года в усло-
виях фонда скважин ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» были успешно проведены 
испытания полнокомплектной элек-
тровинтовой установки УЭВН VS – 
4/20 производства «Новомет».

Устойчиво растет спрос и на 
энергоэффективные установки: в 
прошлом году «Новомет» продал 
больше, чем даже в 2012 году, ког-
да технология только выходила на 
рынок и все хотели ее попробовать.

Генеральный директор АО 
«Новомет-Пермь» Максим Перель-
ман: «Задача на этот год – довести 
до коммерческой реализации наши 

инновационные продукты. Это даст 
нам конкурентное преимущество 
на рынке в ближайшем будущем. 
Энергоэффективное оборудование, 
объемные насосы, Colibri ESP, УЭЦН 
с  расширенным диапазоном рабо-
ты – это будущее рынка механизиро-
ванной добычи нефти».

СвОя «ЛИтейКА»
Предприятие продолжает мо-

дернизацию и развитие производ-
ственной площадки.

«Ключевое событие для завода 
в 2017 году – строительство и запуск 
собственного литейного производ-
ства. Это позволит нам снизить себе-
стоимость литых насосов, газосепа-
раторов, мультифазных насосов», – 
говорит Максим Перельман. «Ново-
мет» шел к собственной «литейке» 
несколько лет. И сейчас инноваци-
онные проекты быстрее смогут «во-
площаться в жизнь» при 100%-ном 
собственном контроле качества из-
готавливаемых деталей. Следую-
щий на очереди – проект по произ-
водству собственного кабеля.

На рынке РФ и СНГ «Новомет» в 
этом году планирует рост на 3–5%.

зАРУБежНый РыНОК
Компания намерена в этом го-

ду увеличить количество сервисных 
баз. Фокус будет сделан на крупней-
шем после российского рынке – рын-
ке Северной Америки. «Новомет» се-
годня работает более чем в 20 стра-

нах, год от года расширяя географию 
поставок и наращивая фонд скважин.

Пермская компания уже прочно 
закрепилась в списке технологиче-
ских лидеров в области механизи-
рованной добычи нефти. Подтверж-
дение этому – контракт с норвеж-
ской компанией Statoil Petroleum AS 
(Норвегия) на разработку нового по-
коления УЭЦН для эксплуатации на 
глубоком офшоре. 

Знаменательное событие в пла-
не работы на офшоре произошло 
для «Новомета» в октябре про-
шлого года. На морской платфор-
ме компании «Петронас» (Малай-
зия) в Южно-Китайском море за-
вершились опытно-промысловые 

испытания установки 2-го габарита 
Colibri ESP производства «Новомет».

Впервые в мире оборудование 
было смонтировано в незаглушен-
ную скважину на грузонесущем ка-
беле, что значительно снизило за-
траты заказчика на спуско-подъем-
ные операции и подготовку скважи-
ны. По итогам проведенных испыта-
ний технология подтвердила свою 
надежность и эффективность. Ком-
пания «Петронас» планирует мас-
штабировать технологию Colibri ESP.

Развитию зарубежных проектов 
«Новомет» уделяет самое присталь-
ное внимание: инновации пермя-
ков получают там заслуженное при-
знание.

«НОвОМет»: РАзвИтИе ПО НАРАСтАющей
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цифровые технологии

цифровой туПиК 
«газпром нефть» в конце марта объявила тендер по 
поиску подрядчика, способного предоставить до-
ступ к техподдержке программных продуктов аме-
риканской Oracle. подрядчик понадобился нефте-
компании потому, что Oracle в начале января уже-
сточила условия предоставления продуктов и услуг 
российским клиентам из нефтегазовой отрасли, 
включенным в санкционный список Сша. в список, 
помимо «газпром нефти», вошли другие структуры 
«газпрома», а также «роснефти», лУКоЙла и «Сур-
гутнефтегаза». американская компания отказалась 
предоставлять, экспортировать или реэкспортиро-
вать товары, услуги и технологии в поддержку глу-
боководной и арктической шельфовой разведки, 
добычи или сланцевых проектов, имеющих потен-
циал нефтедобычи, если в них вовлечено лицо, под-
падающее под действие американской директивы 
№4. Запрет распространяется на проекты, старто-
вавшие 29 января 2018 года и позже. 
российские компании используют математическое 
обеспечение Oracle довольно широко и во многих про-
ектах. популярен продукт компании Oracle Primavera, 
который применяется для управления проектами, в 
том числе в добыче. поэтому, несмотря на заявле-
ния компаний о том, что усиление санкций на них не 
отразится, эксперты полагают, что ограничения, вве-
денные Oracle, негативно повлияют на российскую не-
фтегазовую отрасль из-за высокой зависимости рос-
сийского рынка от зарубежного программного обе-
спечения (по). Сегодня большинство российских фе-
деральных информационных систем работает на си-
стемах управления базами данных Microsoft (38,6%) 
и Oracle (25,4%). доля же отечественных аналогов на 
российском рынке мизерна: их использует всего око-
ло 3% федеральных информационных систем. 
по данным российского Союза разработчиков про-
граммного обеспечения и информационных тех-

нологий тЭКа, зависимость от иностранных про-
граммных продуктов в области добычи нефти и га-
за составляет 90–95%, в нефтепереработке — 98%, 
в транспортировке углеводородов — 80–85%. по их 
оценкам, процесс импортозамещения Ит-решений 
в тЭК идет медленно, а результаты нельзя назвать 
удовлетворительными. основными препятствиями 
для развития конкурентного рынка в россии экспер-
ты считают неравные условия закупок по (99% — 
безальтернативные закупки), многолетнее домини-
рование зарубежных компаний на российском рын-
ке, плохую информированность нефтегазовых ком-
паний о существовании отечественных альтернатив 
иностранного по, а также слабую оценку рисков и 

низкую заинтересованность нефтегазовых компа-
ний в изменениях в условиях западных санкций. 

традиционная зависимость
Зарубежное программное обеспечение доминиру-
ет на российском рынке с конца 1990-х годов, когда 
предпочтение отдавалось не финансированию раз-
работки российского по, а закупке иностранного 
софта. поэтому неудивительно, что, хотя с 2014 го-
да «импортозамещение» довольно часто упомина-
ется в докладах российских чиновников, на деле ре-
зультат близок к нулевому — за несколько лет ком-
пенсировать почти 20-летнее отставание в цифро-
вых технологиях почти невозможно. 

«российские аналоги иностранного по существу-
ют, достаточно заглянуть в единый реестр россий-
ских программ, — напоминает старший консультант 
VYGOn Consulting дарья Козлова. — проблема ис-
пользования зарубежных продуктов связана с не-
высоким доверием отрасли к внутренним продук-
там и сложившимися годами отношениями с опре-
деленным поставщиком. поэтому переход на дру-
гое по является сложным процессом, так как на-
до перевести на него все данные, обеспечить их со-
хранность, обучить сотрудников пользоваться про-
дуктом и иметь специалистов, знающих стандарты 
и код. К тому же маркетинговые возможности круп-
нейших зарубежных компаний значительно выше. 

обманчивая адаПтация вслед за ограничениями работы 
заПадных КомПаний в российсКой нефтегазовой сфере санКции Коснулись и 
зарубеЖного Программного обесПечения. ПоКа Эти меры не оКазывают заметного 
влияния на объемы геологоразведКи и добычи. но обманываться, Полагая, что 
санКции не нанесут вреда, не стоит — следует Помнить о наКаПливающемся с 
годами ЭффеКте. ПоЭтому, чтобы удерЖать российсКую нефтедобычу от Падения 
в блиЖайшие Пять-семь лет, необходимо уЖе сегодня инвестировать в разработКу 
новых отечественных технологий. КОНСтаНтиН аНОхиН
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зАвисимОсТь ОТ иНОсТРАННых пРОгРАммНых пРОДуКТОв в ОбЛАсТи ДОбычи НЕфТи и гАзА сОсТАвЛяЕТ 90–95%

Одно из крупнейших предприятий химической отрасли Пермского 
края – березниковский «Азот» – уже десять лет входит в состав 
холдинга «УРАЛХИМ», мирового лидера по производству минераль-
ных удобрений. В 2007 году «Азот» стал одним из первых активов 
только создававшегося уральского химического холдинга.

Новый акционер предприятия по-
казал себя хозяином, ставящим стра-
тегические цели долгосрочного ста-
бильного развития. Если в 2007 году 
общий объем вложений в комбинат 
был на уровне 800 млн руб., то новые 
владельцы этот объем удвоили. А в 
2018 году азотчики защитили рекорд-
ный для себя ремонтно-модерниза-
ционный бюджет – около 2 млрд руб. 
На пресс-конференции, посвященной 
десятилетию работы в холдинге, ди-
ректор филиала «Азот» ОХК «УРАЛ-
ХИМ» Андрей Семенюк сообщил, что 
за отчетный период в модернизацию 
производства березниковского пред-
приятия было вложено 15 млрд руб.

Системные инвестиции позволи-
ли на 32% увеличить объем производ-

ства, в 2007 году на «Азоте» он состав-
лял 1,7 млн тонн, в 2017-м – 2,2 млн 
тонн.

Андрей Семенюк считает возглав-
ляемое предприятие современным и 
надежным. По производительности 
аммиака оно лишь немного уступает 
заводу из Кирово-Чепецка – другому 
филиалу компании «УРАЛХИМ», но 
зато в Березниках выпускаются уни-
кальные продукты. Например, цех 
нитрит-нитратных солей филиала 
«Азот»— единственное в России по-
добное производство.

Руководство «Азота» уверено, 
что без трудового коллектива дан-
ные успехи были бы невозможны. 
«Можно купить самые современные 
технологии и оборудование, но нель-

зя за короткий срок купить людей, ко-
торые бы грамотно работали на этом 
оборудовании», – полагает дирек-
тор филиала. «УРАЛХИМУ» удалось 
переломить ситуацию, мотивировав 
коллектив «Азота». Во-первых, хи-
микам стали платить достойную зар-
плату – за десять лет средняя зарпла-
та на предприятии увеличилась в 4,1 
раза: с 13,5 тыс. рублей в 2007 году до 
54,9 тыс. рублей в 2017-м. Социаль-
ные инвестиции выросли в 3,2 раза, с 
59 млн рублей в 2007 году до 190 млн 
рублей в прошлом году. Все эти меры 
позволили «Азоту» снизить текучесть 
кадров до 4% в год. Средний возраст 
работников предприятия также сни-
зился с 42 до 39 лет. Молодежь пове-
рила предприятию и стала все чаще 
выбирать его для продолжения ка-
рьеры. 

«Наши сотрудники – ключевой 
ресурс стабильной работы и разви-
тия предприятия. Именно от уровня 

компетентности и профессионализ-
ма азотчиков зависят высокие произ-
водственные показатели предприя-
тия, уверенное внедрение новых тех-
нологий и инноваций, которые невоз-
можны без высококвалифицирован-
ных специалистов. Именно поэтому 
компания «УРАЛХИМ» системно вкла-
дывает очень серьезные средства не 
только в производство, но и в пер-
сонал, развивает деятельность соб-

ственного учебного центра, поддер-
живает социальную инфраструктуру 
в Березниках», – отмечает Андрей Се-
менюк.

Подводя итоги пресс-кон фе-
ренции, руководство филиала «Азот» 
еще раз подчеркнуло основную стра-
тегию развития филиала в Березни-
ках – стабильный рост и эффективное 
внедрение новых технологий в произ-
водстве минеральных удобрений.

ПУть К УСПеХУ ДЛИНОю в ДеСять Лет
«АзОт» ПОДвеЛ ИтОгИ РАБОты в СОСтАве ХОЛДИНгА «УРАЛХИМ»



Сельское хозяйство играет важную роль в экономике России в целом, и Пермского края 
в частности. И на федеральном, и на региональном уровне много говорят о развитии сель-
ских территорий. Но по мнению представителей бизнеса и чиновников, рост невозможен 
без применения инновационных технологий на сельскохозяйственных предприятиях, ко-
торые зачастую являются главными работодателями в поселках и деревнях. 

Властями реализуются программы, на-
правленные на устойчивое развитие сель-
ских территорий. Это привлечение моло-
дых специалистов, развитие инфраструкту-
ры, льготные кредиты и субсидии для агро-
промышленного комплекса. 

«Крайне важна поддержка, направ-
ленная на развитие сельскохозяйственных 
предприятий и на увеличение их рента-
бельности. От того, насколько предприятия 
успешны, зависит и зарплата сотрудников, 
и уровень жизни на селе», – отметил Дми-
трий Теплов, директор Краснокамского ре-
монтно-механического завода.

Объемы производства в сельском хо-
зяйстве растут, но по некоторым продуктам 
предприятия АПК до сих пор не могут удов-
летворить внутренний спрос. В 2017 году, по 
данным Федеральной таможенной службы, 
объем импорта молочной продукции соста-
вил 7,2 млн тонн ($2,6 млрд). Российские 
сельхозпроизводители в этой ситуации ча-
сто идут экстенсивным путем, расширяя су-
ществующий бизнес, и только в некоторых 
случаях – интенсивным, увеличивая продук-
тивность и эффективность.

«В Израиле активно поддерживается 
внедрение инноваций. Государство субси-
дирует до 40% от стоимости покупки и вне-
дрения новых технологий. Там одна корова 

в среднем дает в год 12 тыс. литров моло-
ка, в Америке – 9 тыс., в Европе – 7,5 тыс. ли-
тров. Россия отстает намного. Средние пока-
затели надоев у нас – 4136 кг. Увеличить эти 
показатели можно довольно быстро», – от-
мечает директор КРМЗ.

По словам эксперта, именно молочное 
и мясное животноводство занимает важ-
ное место в структуре сельского хозяйства 
Пермского края. «У нас много влаги: за ле-
то может вырасти большой объем зеле-
ной массы. Есть возможность заготавли-
вать качественные корма. Но часто приме-
няются технологии, разработанные в сере-
дине прошлого века. Заготовка сухого сена 
и силосование не позволяет сохранить ка-
чественный корм: снижается его питатель-
ная ценность, до 40% сокращается про-
должительность жизни животного, при 
этом низкая сортность молока, значитель-
ное количество отходов. Это все негатив-
но сказывается на финансовых результа-
тах работы предприятий», – пояснил Дми-
трий Теплов. 

При применении традиционных техно-
логий предприятия практически полностью 
зависимы от погодных условий. В прошлом 
году многие прикамские сельхозпроизво-
дители не успели вовремя заготовить корм 
из-за постоянных дождей. 

Преодолеть недостатки традиционных 
подходов позволяет технология «Сенаж в 
линию». Комплекс сельскохозяйственных 
машин для нее производится в Пермском 
крае – на Краснокамском ремонтно-меха-
ническом заводе. Здесь изготавливаются 
пресс-подборщики, скоростные упаковщи-
ки рулонов, резчики рулонов и универсаль-
ные фронтальные погрузчики FRONTLIFT.

При применении технологии «Сенаж в 
линию» свежая трава скашивается, прессу-
ется и помещается в пленку. В любую пого-
ду фермер может заготовить качественный 
корм, который повысит продуктивность 
животных минимум на 20–25%, снижая при 
этом стоимость рационов кормления и по-
вышая качество молока. Внедрение техно-
логии может принести от 100 до 1000% го-
довых в зависимости от размера предпри-
ятия. Для хозяйства в 1 тыс. голов экономи-
ческий эффект достигает 20 млн руб. в год. 

Заготовленный таким образом корм 
может храниться до четырех лет без поте-
ри в качестве. Поэтому некоторые хозяй-
ства делают запас на полтора-два года, ми-
нимизируя свои риски.

Несмотря на видимые преимущества, 
по-прежнему остается открытым вопрос, 
как стимулировать развитие технологий на 
селе. «Пора отказываться от экстенсивно-
го пути развития. Нужно задуматься о по-
вышении продуктивности за счет новых 
технологий. Именно во внедрении инно-
ваций важна поддержка властей. Отдель-
но взятое предприятие не может обеспе-
чить распространение новой технологии 

в масштабах России», – продолжает Дми-
трий Т еплов. 

По словам собеседника, примеры ак-
тивного внедрения инноваций в сельское 
хозяйство на уровне муниципалитетов в 
Пермском крае есть, но встречаются не так 
часто. В Ординском районе сельхозпроиз-
водители, применяющие технологию «Се-
наж в линию», могут получить субсидии от 
муниципалитета, возмещающие 50% за-
трат на пленку для упаковки корма.

«Мы стараемся поддерживать модер-
низацию сельскохозяйственных предпри-
ятий в территории. В частности, одно из 
предприятий района попробовало техно-
логию, убедилось в ее целесообразности 
и эффективности. Мы решили поддержать 
ее распространение», – рассказал замести-
тель начальника управления сельского хо-
зяйства Ординского района Сергей Кобелев 

«Властям необходимо подключаться 
к продвижению передовых технологий, 
показывать фермерам их эффективность, 
объяснять пользу перехода. Должны поя-
виться площадки для обмена опытом меж-
ду аграриями, необходимо поддерживать 
применение инноваций. В итоге это все 
выльется в рост доходов сельхозпредпри-
ятий, снижение себестоимости произво-
димой продукции и увеличение зарплаты. 
Экономический эффект только от внедре-
ния технологии заготовки кормов «Сенаж 
в линию» в масштабах страны позволит по-
лучать сотни миллиардов рублей ежегод-
ного дополнительного дохода», – резюми-
рует господин Теплов.

РОЛь ИННОвАцИй в РАзвИтИИ СеЛьСКИХ теРРИтОРИй
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ПАО «Метафракс» укрепляет позиции одного из ведущих промышленных предприя-
тий Пермского края. По итогам 2017 года, выручка компании выросла на 10%, чистая 
прибыль увеличилась в два раза. в минувшем году выпущено рекордное количество 
метанола за всю историю предприятия. выпуск уротропина и пентаэритрита также до-
стиг максимума по сравнению с предыдущими годами.

Выручка «Метафракса» в 2017 году превы-
сила 19,5 млрд рублей. Общий объем прироста 
выручки по сравнению с предыдущим годом – 
более 2 млрд рублей за счет увеличения объ-
емов производства и роста стоимости продук-
ции для зарубежного рынка.

В целом за год выпущено товарной про-
дукции на 19,2 млрд рублей, план выполнен на 
105%. Сумма произведенной товарной продук-
ции превысила уровень аналогичного перио-
да 2016 года на 2,9 млрд рублей, или более чем 
на 12%.

Выпуск метанола достиг 1107 500 тонн, 
формалина 55%-ного – 244,5 тыс. тонн, карба-
мидоформальдегидного концентрата (КФК) – 
189,4 тыс. тонн, пентаэритрита – 23,9 тыс. тонн, 
уротропина – 34,4 тыс. тонн. Около 40% выпу-
скаемой продукции отгружается на экспорт. 

«Год был трудным, но все бюджетные по-
казатели нам удалось выполнить. По глубине 
переработки метанола, если сравнить с произ-
водителями в России, то в этом ряду мы – са-
мая крупная компания, – сообщил генераль-
ный директор ПАО «Метафракс» Владимир 
Даут. – Суточная производительность продук-
та достигла 3400 тонн, и по единичной мощ-
ности «Метафракс» является компанией №1 
в России и Европе. Начиная с октября 2017 го-
да ежемесячно мы производим 100 тыс. тонн 
метанола».

Реконструкция производства метанола 
проводилась в несколько этапов, общая сумма 

инвестиций в проект составила более 40 млн 
евро. В целом объем инвестиций компании в 
2017 году достиг 3,9 млрд рублей.

НА БЛАгО гУБАХИ
По словам Владимира Даута, «Метаф-

ракс» стал самым крупным производителем 
формальдегида, установок с такой мощностью 
в России нет ни у одного из производителей. 
«Мы достигли производственной мощности 
в 1 млн тонн по синтетическим смолам, зани-
мая второе-третье место в Европе и заняв пози-
ции лидера в России, – уточняет Владимир Да-
ут. – Являемся единственными производите-
лями пентаэритрита и уротропина на постсо-
ветском пространстве. В данный момент изу-
чаем вопрос реконструкции старой установки 
по производству уротропина с наращиванием 
ее мощности до 45 тыс. тонн». 

По итогам 2017 года «Метафракс» во все 
бюджетные и внебюджетные фонды перечис-
лил почти 1 млрд 900 млн рублей, из них более 
33 млн рублей остались в бюджете Губахи.

Особое внимание компания уделяет про-
екту по строительству комплекса «Аммиак – 
карбамид – меламин». В 2017 году по проек-
ту проделан колоссальный объем подготови-
тельной работы. В марте текущего года в при-
сутствии губернатора Пермского края Макси-
ма Решетникова дан официальный старт стро-
ительным работам. Пуск установки синтеза ам-
миака намечен на август 2020 года.

При модернизации производства и реали-
зации масштабных инвестиционных проектов 
в компании большое внимание уделяют вопро-
сам экологии. В 2017 году общие затраты на ох-
рану окружающей среды составили 100,8 млн 
рублей. Эксплуатационные затраты на функци-
онирование очистных сооружений превысили 
90 млн рублей, на охрану атмосферного возду-
ха направлено 3,6 млн рублей. В модернизацию 
оборудования очистных сооружений инвести-
ровано 32,5 млн рублей, а в мероприятия по за-
щите воздушного бассейна – 13,5 млн рублей.

РАСшИРяя геОгРАФИю
В 2018 году «Метафракс» намерен сохра-

нить объем производства готовой продукции, 
а по отдельным продуктам – увеличить выпуск. 
Рост объема выпуска товарной продукции дол-
жен составить около 10%. 

Кроме того, в компании заявили о планах 
расширения географии поставок, в частности 
пентаэритрита и уротропина, на рынок Восточ-
ной Азии. Дочерняя компания «Метафракса» 

Metadynea Trading SA (Швейцария) и южноко-
рейская компания Sunghong создали совмест-
ное предприятие Samyang Meta Ltd. Трейдин-
говая компания должна усилить торговые по-
зиции группы компаний «Метафракс» на тер-
ритории региона, в первую очередь в Корее.

В 2020 году компания завершит рекон-
струкцию производства пентаэритрита, кото-
рая была разделена на три этапа. Первый этап – 
выделения дипентаэритрита – завершится в 
2018 году: с IV квартала в бюджете запланиро-
ван выпуск новой продукции. В целом проект 
реконструкции производства пентаэритрита 
компания оценивает в 15 млн евро.

Общий объем инвестиций в 2018 году за-
планирован в размере 11,9 млрд рублей, в том 
числе в капитальные вложения по проектам – 
более 11,3 млрд рублей и почти 150 млн ру-
блей – в модернизацию производства.

№1 в РОССИИ И евРОПе
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цифРОвыЕ ТЕхНОЛОгии

в таких условиях государству необходимо стимули-
ровать не только саму отрасль, но и ее потребите-
лей. тогда никакие санкции не будут страшны».
Цифровизация нефтяной отрасли — необходимое 
условие развития компаний, но это сложный и за-
тратный процесс. К примеру, отмечает госпожа Коз-
лова, «роснефть» оценила инвестиции в это направ-
ление на 2017–2022 годы в 10 млрд руб. только в 
сегменте добычи. поэтому дополнительное эконо-
мическое стимулирование могло бы стать суще-
ственным аргументом в пользу выбора российско-
го по.
«весьма чувствительно для нефтегазовой отрасли 
отсутствие собственного программного обеспече-
ния, в частности для анализа сейсмоданных, а так-
же для проведения гидроразрыва пласта (грп). а 
именно эти виды по подпадают под санкции, — по-
ясняет екатерина грушевенко из Энергоцентра биз-
нес-школы «Сколково». — в первом случае запрет 
препятствует приросту запасов нефти и ее добычи в 
долгосрочном периоде, а во втором может негатив-
но сказаться на уровнях добычи уже в обозримом 
будущем — через пять-семь лет».

санКционная резистентность
Увеличение добычи в россии в долгосрочной пер-
спективе будет во многом зависеть от разработки 
собственных технологий. Судя по всему, в средне-
срочной перспективе технологические санкции За-
пада будут лишь расширяться. И речь может идти 
не только о цифровых решениях, но и о технологи-
ях, применяемых в добыче, переработке, транспор-
тировке. тем не менее пока можно сказать, что в це-
лом за 2014–2017 годы российская нефтяная от-
расль стойко выдерживала ограничения в доступе 
к западным технологиям.
в исследовании Энергоцентра бизнес-школы 
«Сколково» «перспективы российской нефтедо-
бычи: жизнь под санкциями» отмечается, что рос-
сийские нефтекомпании полностью адаптиро-
вались к новым условиям и санкционному режи-
му. добыча нефти в россии в последние пять лет 
росла, несмотря на относительно низкую ценовую 
конъюнктуру. Эти было возможно благодаря инве-
стициям прошлых лет, многочисленным налого-
вым льготам и девальвации рубля. К тому же, отме-
чают эксперты, многие принятые в 2014–2017 го-
дах накладывающие санкции документы содержа-
ли очень размытые формулировки, которые можно 
было широко интерпретировать и без особого тру-
да обходить ограничения. Это также сыграло на ру-
ку российским нефтяникам.
что же касается перспектив российской нефтедо-
бычи, то авторы исследования рассматривают как 
минимум два варианта развития событий. Соглас-
но базовому сценарию, россия может сохранить 
статус-кво и рассчитывать на отсутствие ужесто-
чающих мер со стороны европы. второй сценарий 
предусматривает усиление санкций и включает бо-
лее жесткую интерпретацию действующих санкций 
и их активное применение к конкретным проектам, 
а также введение дополнительных мер. 
на основе данных о доступности для российских 
компаний технологий и инвестиций, а также моде-
лирования добычи эксперты пришли к выводу, что, 
несмотря на все ограничения, до 2020 года у россии 

есть потенциал для дальнейшего наращивания до-
бычи за счет уже подготовленных месторождений. 
И в среднесрочном периоде, до 2025 года, даже при 
жестком ограничении доступа к технологиям и низ-
кой цене на нефть объемы производства пострада-
ют не катастрофически: разница между «Базовым 
сценарием» и сценарием «Усиление санкций» соста-
вит 30 млн тонн к 2025 году (около 5%). при этом 
главной причиной спада добычи в этот период может 
стать не столько отсутствие доступа к западным тех-
нологиям для реализации новых проектов, сколько 
отсутствие технологических возможностей интенси-
фикации добычи на действующих месторождениях. 
в долгосрочной же перспективе, после 2025 года, 
поддержание объемов добычи нефти в россии ста-
новится все более сложной задачей, в первую оче-
редь в связи с ростом трудноизвлекаемых запасов 
и ухудшением качественных характеристик нефти. 
Этот вопрос мог бы быть решен за счет углубленной 
разработки действующих традиционных нефтяных 
месторождений с применением методов интенси-
фикации добычи, в том числе третичных, разработ-
ки нетрадиционных запасов нефти на суше, разра-
ботки морских месторождений, в том числе на ар-
ктическом шельфе. но для этого нужны техноло-
гии и оборудование для освоения нетрадиционных 
и морских запасов, которых у российских компаний 
практически нет, а введенные санкции жестко огра-
ничивают возможности доступа к зарубежным.
И хотя российские власти и компании уверяют, что 
санкции не наносят практически никакого ущерба, 
а также проводят политику импортозамещения, ее 
результаты пока более чем скромны. Судя по опы-

ту других стран, на которые в последние десяти-
летия налагались подобные ограничения, эффект 
от санкций накапливается по принципу «сложного 
процента». в россии он также будет усиливаться: 
уже к 2030 году, по оценкам экспертов Энергоцен-
тра, разрыв между «Базовым сценарием» и сцена-
рием «Усиление санкций» может увеличиться до 55 
млн тонн (10% от текущей добычи). И далее эта раз-
ница может нарастать ускоренными темпами. 
поэтому, несмотря на отсутствие скорых негатив-
ных последствий санкций, россия должна предпри-
нять активные действия по поддержке и развитию 
собственных технологий в нефтедобыче. И если 
учесть, что инвестиционный цикл в нефтяной сфе-
ре занимает как минимум пять-семь лет, для того 
чтобы удержать российскую нефтедобычу от бы-
строго падения после 2025 года — инвестировать в 
наиболее важные технологии необходимо сегодня. 
по мнению екатерины грушевенко, наиболее важной 
технологией для поддержания российской нефтедо-
бычи является гидроразрыв пласта, поскольку эта 
технология способна обеспечить поддержание добы-
чи на действующих и перспективных месторождени-
ях (как на нетрадиционных сланцевых, так и на место-
рождениях с трудноизвлекаемыми запасами, не клас-
сифицируемых как сланцевые). «регуляторы должны 
обеспечить прозрачные и преференциальные режи-
мы для данного сегмента. К примеру, снижение нало-
говых ставок для производства или импорта комплек-
тующих для гидроразрыва пласта. нефтяные и сер-
висные компании, вероятно, в кооперации с междуна-
родными и российскими образовательными центра-
ми должны подготовить собственных специалистов, 

которые будут способны управлять данным оборудо-
ванием. в перспективе обучение также должно произ-
водиться в россии», — говорит она.
дарья Козлова считает, что налоговое стимулирова-
ние более важно на этапе промышленной эксплуа-
тации, так как оно обеспечивает приемлемую норму 
рентабельности. на ключевом этапе, например, для 
технологий опИ (опытно-промысловые испытания) 
во всем мире применяются другие методы поддерж-
ки. К примеру, министерство энергетики Сша соз-
дало для развития нИоКр и опИ национальную ла-
бораторию энергетических технологий (neTL). она 
осуществляет финансирование и управление тех-
нологическими полигонами отработки технологий. 
наиболее известным является Rocky Mountain. в ре-
зультате применения комплекса этих стимулов пол-
ный цикл внедрения технологий добычи сланцевых 
углеводородов составил около 20 лет. похожие по-
лигоны развиваются в Канаде, норвегии и японии. 
«в россии тоже создаются такие полигоны. напри-
мер, недавно объявленный Цртд „Баженовский“ 
„газпром нефти“ — полигон по отработке техноло-
гий разработки баженовской свиты», — говорит экс-
перт. Инвестиции в проект оцениваются в 5–6 млрд 
руб. планируется опробовать разные варианты тех-
нологии бурения горизонтальных скважин с мгрп. 
по оценкам VYGOn Consulting, за счет этого удастся 
снизить стоимость скважины на 55% и накопленную 
добычу из скважины увеличить до 35 тыс. тонн. в слу-
чае успеха масштабирование технологии на другие 
проекты позволит к 2035 году добывать на баженов-
ской свите до 35 млн тонн, а ежегодные инвестиции в 
бурение составят 150–200 млрд руб.  n

увЕЛичЕНиЕ ДОбычи в РОссии  в ДОЛгОсРОчНОй пЕРспЕКТивЕ буДЕТ вО мНОгОм зАвисЕТь ОТ РАзРАбОТКи сОбсТвЕННых ТЕхНОЛОгий 
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цифровизация нефтяной 
отрасли — необходимое 
условие развития КомПаний, 
но Это слоЖный и затратный 
Процесс






